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«Передача Данией 19 истребите-
лей F-16 Украине ведет к эскала-
ции конфликта. Такая позиция 
толкает Украину в пропасть, а 
ее население обрекает на новые 
жертвы. Иного результата от ре-
шения Дании о передаче F-16 
Украине не будет».

КОНСТАНТИН КОСАЧЁВ, 
сенатор

«Тысяча специалистов  работает 
над восстановлением экономики, 
инженерных сетей, жилого сек-
тора в Донецке, Луганске, и есть 
вещи, которые для такой работы 
считаются экстремальными В До-
нецке, помимо обычной работы, 
которую выполняют коммуналь-
щики при подготовке к зиме, за 
этот год вставлено 13 тысяч окон, 
выбитых снарядами».

СЕРГЕЙ СОБЯНИН,
мэр Москвы

АКТУАЛЬНО
События на фронтах 
и реакция Запада

Перспективы развития 
ситуации в зоне СВО 
с точки зрения 
европейских политиков. 

 Стр. 2

ИТОГИ ГОДА
Восстановление 
коммунального 
хозяйства Донецка
Газ, тепло и вода в цифрах 
и фактах.

 Стр. 2

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Что принесёт нам 
2024 год
Прогнозы авторов 
классического 
«Донецкого Кряжа».

 Стр. 3

ПАМЯТЬ О ВАЖНОМ
Кубинская революция 
и её лидеры
Как устанавливалась 
дружба России 
и «Острова свободы».

 Стр. 4

ГРАБЛИ ИСТОРИИ
Как провалилась 
украинизация 
в Донбассе

Ошибки Киева на языке 
архивных документов.

 Стр. 5

АСПЕКТЫ 
ВЫЖИВАНИЯ
Когда наступила тьма

Что нужно иметь дома 
на случай отключения 
электричества.

 Стр. 6

РЁВ МОТОРОВ
Автоспорт в ДНР
Что думают о новинках 
русского и китайского 
автопрома донецкие 
профессиональные 
гонщики.

 Стр. 7 

ИНТЕРВЬЮ
Террор: кому 
и зачем он нужен

Беседа с автором книги 
Николаем Стариковым.

 Стр. 8

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Новогоднее чудо, 
или как семья из Донецка 
побывала на Кремлёвской ёлке

Редакция газеты «Донецкий Кряж» пообщалась с Ириной 
и её сыном Даней из Донецка. Они недавно вернулись из Москвы, 
где им выпала возможность посетить Музей Победы, Кремлёвскую 
ёлку, ВДНХ, парк «Зарядье», Останкинскую башню и музей 
космонавтики в канун Нового года.

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ
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Не упустите ни одной 
важной новости!
Подписывайтесь 
на наши аккаунты 
во ВКонтакте и Телеграме.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

МЫ В СОЦСЕТЯХ

ЖУРНАЛИСТЫ РЕДАКЦИИ «ДОНЕЦКИЙ КРЯЖ» ВСЕГДА НА СВЯЗИ! 
Email: donetskmedia@bk.ru
Телефон: +7 (949) 815-06-75

Адрес для писем: 283048, Россия, ДНР, 
Донецк, ул. Университетская, 93-а.

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА, тел. +7 (949) 815–06–76.
Профессиональная поддержка в продвижении 
ваших услуг и товаров на страницах газеты.

Печать газеты была приостановлена в 2014 г. по независящим от редакции причинам. С 4 ноября 2023 г. издание возобновило работу.

– Расскажите, как вы стали 
участниками «Новогоднего путе-
шествия» в столицу России?

Ирина: Над нашей «Профильной 
гимназией №122 г. Донецка» ещё в 
прошлом году взяла шефство мо-
сковская школа №1164. Мой сын 
Даня как раз пошёл тогда в первый 
класс. Весь год мы учились дома, в 
дистанционном формате. И решили 
принять участие в одном из школь-
ных мероприятий.

Мы сняли видео, где Даня расска-
зал о том, как живут дети в Донецке, 
как им приходится получать знания 
в условиях боевых действий, как 
дети хотят, чтобы поскорее наступил 
мир. Это видео стало презентацией в 
музее, который открылся как раз в 
московской школе №1164 – там соз-
дан первый в Москве школьный му-
зей, посвящённый СВО и Донбассу.

Позже директор школы №1164, 
уже при открытии музея СВО в на-

шей гимназии, пригласил Даню по-
сетить Москву и главное новогоднее 
представление в Кремле. По его сло-
вам, видеоролик стал визиткой их 
музея, а Даня для них стал своего 
рода символом Русского мира. 

– Что вам удалось посетить в 
Москве? Что из увиденного впечат-
лило больше всего? 

Ирина: Поездку нам организова-
ло руководство московской школы. 
С большой теплотой и заботой 
встретили нас в столице. Поселили 
в гостинице, где мы пробыли три 
очень насыщенных и увлекатель-
ных дня.

Поразила сама школа №1164, 
куда мы отправились для личной 
встречи с педагогами. Вся террито-
рия учреждения имеет ограждение 
из соображений безопасности. Вну-
три корпуса обязательно находится 
турникет, через который охрана 
пропускает посетителей. Очень хо-

чется, чтобы в будущем образова-
тельные заведения Республики 
тоже имели такие заборы. В классах 
нет ни одной доски, на которой 
можно писать мелом. Все доски в 
московской школе – электронные, и 
пишут по ним специальными сти-
лусами. 

В школе Даня пообщался с её уче-
никами, рассказал о жизни и учёбе в 
Донецке, как нужно себя вести в слу-
чае обстрела, чем почти до слёз до-
вёл московских учителей.

После этого мы отправились в 
Музей Победы, где нам провели пер-
сональную экскурсию по экспози-
ции «Подвиг Народа». Мы получили 
невероятные эмоции, погрузившись 
в атмосферу жизни нашей страны в 
годы Великой Отечественной войны. 
Экспозиция наполнена мультиме-
дийными комплексами, спецэффек-
тами, уникальными декорациями и 
живыми актёрами. 

Нас покорили масштабы самого 
музея. Сколько усилий прикладыва-
ет государство для того, чтобы под-
растающее поколение не забывало 
подвиг народа! Особенно сейчас, ког-
да Запад пытается обнулить нашу 
Победу, переписывая учебники исто-
рии, или дискредитируя подвиг во-
инов в своих фильмах и книгах. 

На следующий день мы отправи-
лись на Кремлёвскую ёлку, посмо-
трели детское новогоднее представ-
ление.  Невероятно  красочные 
костюмы, красивая волшебная сказ-
ка была представлена детям со всех 
уголков России. Хочу отметить, что 
Донецкий драматический театр 
имени Бровуна тоже ежегодно да-
рил донецким детям отличные но-
вогодние эмоции. Очень надеюсь, 
что наш театр скоро откроет свои 
двери как для местных жителей, 
так и для гостей нашего мирного 
города.

Сразу после утренника мы от-
правились на ВДНХ, в павильон, где 
размещена экспозиция «Россия – 
моё просвещение», окунулись в 
историю формирования и становле-
ния государства и культуры нашей 
страны. Также мы пообщались с ре-
бятами вожатского отряда «Смена». 
Даня играл с ними в мини-гольф, 
сделал ёлочное украшение из бума-
ги и свой собственный волшебный 
шар. 

После ВДНХ мы отправились на 
персональную экскурсию в музей 
космонавтики. Здесь нам рассказали 
об эпохе покорения космоса, дости-
жениях отечественной космонавти-
ки. Это было очень увлекательно, мы 

даже загадали желание, прикоснув-
шись к настоящим метеоритам, 
упавшим на Землю. 

Завершая день, мы отправились в 
парк «Зарядье», где нам устроили 
«Полёт над Москвой». В динамиче-
ском летающем театре в режиме 5D 
мы увидели главные локации столи-
цы. В гостиницу мы вернулись позд-
но, почти не чувствуя ног и сил, но с 
восторженными эмоциями от горо-
да и его людей. 

В заключительный день поездки 
нам устроили экскурсию по Остан-
кинской телевизионной башне. Мы 
поднялись на скоростном лифте на 
одну из самых высоких смотровых 
площадок Европы на высоте 337 ме-
тров. Это было невероятно, впрочем, 
как и все места, где нам удалось по-
бывать. К концу года для нас сверши-
лось «Новогоднее чудо», иначе эту 
поездку никак нельзя назвать. 

– Даня, а тебя что впечатлило в 
Москве больше всего? 

Даня: Мне очень нравится Москва. 
Я с большим удовольствием катался 
в метро. Слышал, что когда-то его 
построят и у нас в Донецке. 

Больше всего мне запомнились 
«Полёт над Москвой», Музей Победы 
и Останкинская башня. Я очень бла-
годарен школе №1164 за то, что пода-
рили нам эту поездку в столицу пе-
ред Новым годом. Понравилось и то, 
что я получил много сладких подар-
ков. В Москве все улицы украшены 
гирляндами и ёлками. Очень яркий 
и красивый город. 

Материал подготовила
Арина ВАСИЛЬЕВА

Гости из Донецка в павильонах ВДНХ. Фото пресс-службы ГБОУ Школа №1164.

DONETSKMEDIA.RU
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Именно по этой причине уча-
стились случаи откровенного 
государственного террориз-

ма со стороны Украины (например, 
ставшие систематическими обстре-
лы Белгорода).

Значительные усилия армии РФ 
сосредоточены на полном освобож-
дении Донбасса. Идёт планомер-
ный охват Авдеевской группировки 
ВСУ, одновременно с этим вой-
ска идут на Курахово. Закреплены 
успехи в Марьинке. Город более 9 
лет находился под контролем ВСУ, 
был превращён в мощный укре-
прайон, который, в числе других, 
позволял противнику вести обстре-
лы по мирному Донецку. Теперь 
ВС РФ продвигаются к Георгиевке – 
ключевому посёлку на пути к Кура-
хово и Новомихайловке. Её штурм 
российские войска ведут уже с трёх 
сторон: юга, юго-востока и севера. 
Всё составляет угрозу гарнизону 
ВСУ в Угледаре. 

«Взятие Марьинки имеет большое 
стратегическое значение. Это ста-
ло ещё одним мощным ударом по неу-
клонно слабеющей вот уже несколько 
месяцев поддержке Украины со сто-
роны международного сообщества. И 
худшее ещё впереди. Соединённые Шта-
ты упёрлись в политическую стену: 
хрупкая двухпартийная поддержка 
развалилась. В год выборов кандидатам 
в президенты будет крайне трудно 

объяснить необходимость тратить 
на Украину миллиарды долларов, в то 
время как сами американцы до сих пор 
не могут оправиться от последствий 
целого года высокой инфляции», - так 
оценивает ситуацию британское 
издание The Telegraph.

Продолжаются бои, направлен-
ные на закрытие авдеевского коль-
ца и взятие города под полный 
огневой контроль. Противник пере-
брасывает дополнительные резервы 
под Авдеевку, видимо, ожидая уси-
ления давления в ближайшие неде-
ли. Авдеевский коксохим стал клю-
чом обороны ВСУ. Завод ежедневно 
подвергается ударам нашей артил-
лерии и ФАБов. Нет сомнений, что 
армия России Авдеевку освободит. 
«В начале 2024 года закончим с Авде-
евкой, она будет взята в полное коль-
цо и наши ребята начнут зачищать 
улицы Авдеевки . Противник , видя 
опыт Марьинки, Мариуполя, уже по-
нимает, что его судьба неизбежна», –
заявил Председатель Народного Со-
вета ДНР, бывший комбат «Спарты» 
Артём Жога.

Для того, чтобы хоть каким-то 
образом сохранить надежду на 
«контрнаступ», украинская сторона 
всерьёз надеется на массовое введе-
ние в эксплуатацию самолётов F-16. 
«От украинского плацдарма на Днепре 
(Крынки) до Крыма всего около 60 кило-
метров. С развёртыванием истребите-

лей F-16, которые Норвегия поставит 
в ближайшие месяцы, Украина может 
перейти от обороны к наступлению», – 
пишет автор издания Welt.

В свою очередь, Россия по этому 
поводу высказывает вполне обосно-
ванную настороженность. «Поставки 
на Украину истребителей F-16 – это 
эскалация конфликта с перспективой 
прямого столкновения России и НАТО», –
отмечает сенатор Константин Ко-
сачёв. 

В ближайшее время Киев должен 
получить около 60 истребителей 
F-16 из Дании и Нидерландов. Нала-
жено обучение украинских пилотов. 
Но сами США, что интересно, отло-
жили свои поставки. Это ещё один 
сигнал Европе – когда украинцы за-

кончатся, начнутся поляки, румыны 
и т. д.

На важные моменты обратили 
внимание немецкие парламентарии 
и юристы:

1. Если бы военная авиабаза го-
сударства НАТО (например, Поль-
ши) использовалась в качестве 
оперативной базы для подготовки 
польских или украинских истре-
бителей для защиты воздушного 
пространства Украины, это вполне 
можно было бы рассматривать как 
непосредственное участие в боевых 
действиях.

2. Если на российских радарах 
будет виден хоть один боевой са-
молёт, который, заходя с запада, 
с территории НАТО, вторгается в 

воздушное пространство Украины, 
это вполне можно было бы интер-
претировать как признак того, что 
НАТО начинает боевые действия, в 
том числе с потенциалом эскала-
ции.

3. Нападение России на авиаба-
зу государства-члена НАТО, которое 
стало «со-воюющей стороной» в во-
йне на Украине, может спровоци-
ровать альянс на применение ст.5 
Договора НАТО, что означало бы 
прямое столкновение НАТО и Рос-
сии.

4. Всё перечисленное может 
стать причиной вмешательства в 
конфликт третьих сторон, что, в 
свою очередь, влечёт за собой се-
рьезные юридические и военные 

последствия – от географическо-
го расширения зоны конфликта до 
(ядерного) потенциала эскалации.

Другими словами, на Западе 
осознают противоправность их соб-
ственных действий, понимают все 
неблагоприятные последствия и не 
опасаются их наступления.

В любом случае у России нет 
никаких других вариантов, кроме 
победы в конфликте и достиже-
нии всех намеченных целей СВО. 
И чем быстрее будет обретена без-
оговорочная победа, тем меньше у 
Европы и США будет времени для 
шантажа, интриг и привычной им 
подлости.

Владимир ТЕРНЮК

Успехи России могут вынудить Запад 
применить истребители F-16

МИРОВЫЕ НОВОСТИ

Вооружённые силы России в январе начали наступательные операции на ряде 
направлений. Киевское командование называет три: Херсонское, Запорожское 
и Харьковское. Как отмечает американское издание The New York Times, 
«Россия перехватила инициативу на большей части фронта в Украине».

Системно ведутся работы по 
восстановлению труб и сопут-
ствующего электроснабжения, 

восстановление целостности тепло-
вых контуров – стен и окон. Это дол-
гий и методичный процесс, который 
начался более года назад, но только 
набирает обороты. Однако давайте 
обо всём по порядку.

В позитивном аспекте 2022 за-
помнился признанием ДНР и ЛНР, 
началом СВО и вхождением Ре-
спублик в состав Российской Фе-
дерации. А в негативном – неод-
нократными актами откровенного 
терроризма со стороны вооружён-
ных формирований Украины. Один 
из них – сознательное уничтоже-
ние канала «Северский Донец – 
Донбасс», в результате которого 
ДНР осталась почти без воды, бук-
вально на краю гуманитарного 
кризиса.

Тогда до первых холодов было 
ещё полгода, но ситуация ощуща-
лась достаточно тревожной. Нет 
воды в системе, а значит, и без того 
ветхие трубы, многие из которых 
произведены и используются ещё с 
семидесятых годов прошлого века, 
начнут стремительно разваливать-
ся. А значит, уже в следующий ото-
пительный сезон, даже если котель-
ные не пострадают от обстрелов и 
будет вода, тепло просто не добе-
рётся до жителей города. Именно в 
таком агрегатном состоянии ком-
мунальное хозяйство ДНР входило в 
2023 год.

Но решение было найдено, при-
чём в довольно короткие сроки. Из 
Москвы в Донецк приехала техника, 
были направлены специалисты. На-
чалась оценка фронта предстоящих 
работ.

Вот что говорили коммунальщи-
ки, которые приехали помогать вос-
станавливать систему отопления: 
«Всё в состоянии сгнившем. То есть 
элементарно мы не можем поменять 
кусочками трубу. Нам приходится её 
менять полностью, потому что про-
сто не к чему привариваться», – оха-
рактеризовал ситуацию Дмитрий 
Коряк, начальник аварийной служ-
бы района Солнцево (Москва).

«Бывает, поступает аварийная за-
явка по теплосетям, протечка, допу-
стим. Выявляем протечку, начинаем 
устранять её, грубо говоря, 1–2 метра, 
и в результате мы меняем трассу до 
50–60 метров даже», – рассказал Ша-
миль Старков, ответственный от 
префектур города Москвы.

В начале латали трубы, а там, 
куда ещё предстояло дойти – воду 
привозила специальная техника. 
Причём нередко воду приходилось 
заливать из машин прямо в теплоси-
стему, потому что по трубам она не 
могла туда попасть. 

Сегодня, даже несмотря на ра-
боту водоканала «Дон – Донбасс», 
Донецк всё ещё ощущает некоторые 
проблемы с водой, автомобили для 
доставки воды в проблемные рай-
оны активно используются до сих 
пор, особенно в отдалённых рай-
онах, куда реконструкция ещё не 
дошла или её невозможно осуще-
ствить из-за интенсивности боевых 
действий.

Подобная картина наблюдает-
ся и в Луганске. Вот что рассказал 
Александр Рягузов, начальник ре-
монтно-строительного  участка 
«Мосводоканала»: «До нашего приез-

да большая часть города была без цен-
трального водоснабжения. Ну либо 
же оно имелось в наличии, но воду эту 
нельзя было употреблять. Катались 
машины по улицам и развозили мест-
ному населению питьевую воду. После 
того, как мы приехали и начали ме-
нять трубы, то вода стала лучше, её 
уже можно употреблять, и поэтому 
местные жители очень благодарны. 
Состояние труб здесь было ужасное. По-
этому оно требовало, скажем так, за-
мены ещё порядка лет двадцати назад. 
Я понимаю, если мы не сделаем, не заме-
ним, не восстановим, то никто этого 
не сделает».

Ремонт продолжается и по сей 
день. Только за 2023 год московские 
коммунальщики произвели работы 
на 300 наружных объектах и в 303 
многоквартирных домах! Специа-
листы из Москвы осуществили ре-
конструкцию и капитальные ре-
монты 27 котельных, 32 километров 
теплосетей на 109 адресах, устано-
вили 16 шкафных газорегулятор-
ных пунктов, ещё 70 передали на 
нужды города. Глава администра-
ции Донецка Алексей Кулемзин 
отметил в своём телеграм-канале: 
«За 6 месяцев были не просто отре-
монтированы несколько газопроводов 
или котельных, но выполнены замена 
и восстановление всей системы к ото-
пительному сезону 2023–2024 года. Мы 
всем Донецком выражаем свою благо-
дарность за проделанную работу и го-
ворим спасибо каждому специалисту, 
и в снег, и в дождь работающему в на-
шем городе».

И всё это происходит в услови-
ях обстрелов. Только в новогоднюю 
ночь, прямо по центру Донецка во-
оружённые формирования Украины 
выпустили три кассетных снаря-
да и 15 ракет РСЗО. А в отдалённых 
районах города, которые находятся 
ближе к линии фронта (а значит, 
и состояние инфраструктуры там 
хуже) подобные обстрелы давно 
стали обыденностью. И это одна из 
причин, по которой восстановление 
не может идти так быстро, как хоте-
лось бы местным жителям.

Суммарно за 2023 год москов-
ским специалистам удалось запу-
стить 1216 котельных! Около 13,5 
тысяч жилых домов подключены 
к отоплению. Также речь идёт о 
374 больницах, 523 школах, 510 до-

школьных учреждениях, многих 
других объектах.

Без этой помощи, фактически 
предотвратившей гуманитарную 
катастрофу, жертв киевского режи-
ма стало бы значительно больше. 
Подвиг коммунальщиков, ремонт-
ников и строителей из Москвы, тех, 
кто руководил процессом на местах 
и непосредственно из столицы – не-
оценим. Сегодня Донецк, Луганск и 
многие другие города региона обя-
заны им теплом в своих домах.

Мэр Москвы Сергей Собянин в 
День работников комплекса город-
ского хозяйства Москвы отметил: 
«Тысяча ваших коллег работает над 
восстановлением экономики, инженер-
ных сетей, жилого сектора в Донецке, 
Луганске, и есть вещи, которые для та-
кой работы считаются экстремальны-
ми. В Донецке, помимо обычной работы, 
которую выполняют коммунальщи-
ки при подготовке к зиме, за этот год 
вставлено 13 тысяч окон, выбитых сна-
рядами. Вы работаете рядом с этими 
людьми, рискуя жизнью и здоровьем».

Несмотря на всю сложность усло-
вий, в которых приходится работать, 
строители выполняют свой долг. Точ-
но так же, как военные на фронте, 
они создают фундамент нормальной 
жизни в тылу городов, которые деся-
тилетие находились под обстрелами, 
содрогались от ракет, мин и снарядов. 
Часто именно это даёт ощущение, что 
Россия пришла.

Александр МАШИНСКИЙ

ХРОНИКА ВОССТАНОВЛЕНИЯ

Москва не дала Донецку замёрзнуть
Проблемы с водой, обстрелы, несвоевременный вывоз 
мусора и многие другие сложности жизни в Донецке создают 
непростую, нервную обстановку. Но при этом, дончане как-то 
умудряются вести быт, строить будущее, учиться и развивать 
свой родной край. Всё стало бы куда сложнее, не будь зимой 
тепла в домах и на предприятиях, в офисах и на заводах. 
Сегодня с уверенностью можно утверждать, что Москва 
не дала Донбассу замёрзнуть. 

Ремонт газового оборудования в котельных Донбасса. 
Фото пресс-службы Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства ДНР.

Предприятие «Вода Донбасса» проводит восстановительные работы 
в Пролетарском районе Донецка. Фото пресс-службы Министерства 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства ДНР.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

запустили
специалисты
из Москвы
в 2023 году

1216
котельных

13,5 тыс.
домов

374
больницы

523
школы

510
детских
садов

К отоплению за прошедший год
суммарно подключены

«Авдеевский котёл» постепенно захлопывается. Фото Артёма Прядченко.

«ПОСТАВКИ НА УКРАИНУ 
ИСТРЕБИТЕЛЕЙ F-16 –

ЭТО ЭСКАЛАЦИЯ
КОНФЛИКТА 

С ПЕРСПЕКТИВОЙ 
ПРЯМОГО СТОЛКНОВЕНИЯ 

РОССИИ И НАТО».

КОНСТАНТИН  КОСАЧЁВ, 
сенатор
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По-разному сложилась их судьба за 
прошедшие девять лет. На заслужен-
ном отдыхе находятся корреспонден-

ты Людмила Лях, поднимавшая острые со-
циальные темы, и Василий Семёнов, в чьём 
ведении находился весь юго-восток тогда 
ещё Донецкой области – от Новоазовска до 
Снежного. 

В числе ведущих учёных соседней ЛНР –
Юлий Федоровский, ныне являющийся кан-
дидатом исторических наук и доцентом 
Луганского государственного университета 
имени В.И. Даля. Он из тех, кто участвовал 
в деятельности газеты на протяжении всего 
периода её существования, донося читате-
лям правду о нашем прошлом.

«Донецкий Кряж» был в числе двенад-
цати украинских изданий, и единственным 
не киевским, у которых имелся собствен-
ный корреспондент в Москве, постоянно 
аккредитованный при МИД России. В этой 
должности работал Александр Дмитриев-
ский. Ныне он – обладатель премии «Зо-
лотое перо России-2023», его голос каждую 
пятницу звучит в эфире программы «Ак-
центы недели», выходящей на радио «Ре-
спублика».

Оксана Балдина, более известная читате-
лям под псевдонимом Ольга Стретта, в «ДК» 
являлась настоящим мастером культурной 
проблематики. Ныне она – корреспондент 
газеты «Донецк вечерний».

Ну а материалы политического обозре-
вателя Игоря Сычёва вы можете прочесть 
не только в старом «Кряже», но и в воз-
рождённом.

Сегодня мы принимаем у них эстафету 
и предоставляем им слово. Пусть они поде-
лятся с нашими читателями своими прогно-
зами и пожеланиями на предстоящий год.

ВАСИЛИЙ
СЕМЁНОВ:
– Все мы живём ожи-
даниями и надежда-
ми на лучшее буду-
щее в новом, 2024 
году. Уже сейчас с 
уверенностью можно 
сказать, что на вну-
треннем периметре 
важнейшим событи-

ем ближайших месяцев станут выборы пре-
зидента России. Нет сомнений, что на них 
безоговорочно победит Владимир Владими-
рович Путин. 

И есть уверенность, что на внешнем пе-
риметре будет усиливаться и углубляться 
союз России, Китая и Ирана, будет расти 
значение и авторитет БРИКС в уже расши-
ренном составе. 

Тремя крупнейшими конфликтами оста-
нутся события на Украине, на Ближнем Вос-
токе и в индо-тихоокеанском регионе, осо-
бенно вокруг Тайваня. 

Мировой кризис будет только углу-
бляться. В том числе и за счёт пробуждения 
«спящих» точек напряжения. А именно на 
Южном Кавказе, на Балканах, в Африке, Ла-
тинской Америке. Возможно, в Европе обо-
стрятся сепаратистские тенденции в Шот-
ландии, Каталонии, Италии. Не исключено, 
что Германия столкнётся с проблемами в 
Баварии, где многие недовольны политикой 
Берлина. 

Всё это во многом является следствием 
политики коллективного Запада по распро-
странению так называемого управляемого 
хаоса. Самое тревожное в том, что этот хаос 
может стать неуправляемым. А это означает 
повышение угрозы начала Третьей мировой 
войны.

Отсюда и нарастающая тревога перед 
ближайшим будущим. Всё чаще можно слы-
шать разговоры о том, что плохой приметой 
является то, что 2024 год – високосный, да 
ещё и начинается с понедельника, который, 
как известно, день тяжёлый…

Суеверия суевериями, однако и послед-
ние события не внушают особого оптимиз-
ма. Это, в первую очередь, касается зверско-
го обстрела врагом Белгорода, в результате 
которого погибли 22 мирных жителя, в том 
числе и дети.

Несомненно, ответ последует. И о том, 
каким он будет, мы узнаем уже в ближай-
шие дни.

Запад же будет предпринимать всё но-
вые усилия, дабы вызвать Россию на пере-
говоры, и навязать выгодные ему условия. 
Однако веры ему уже нет. Поэтому мож-
но предполагать, что нашим бывшим пар-
тнёрам не удастся добиться своей цели и 
снова обмануть Россию. 

Ванговать на тему о том, как будут раз-
виваться военные действия на украинских 

фронтах – занятие неблагодарное. Тем не 
менее многое говорит о том, что в течение 
2024 года в родную гавань вернутся новые 
исторические города и территории Русского 
мира. 

В это будем верить, на это будем наде-
яться. 

ЛЮДМИЛА 
ЛЯХ:
– Конец  прошлого 
года ознаменовался 
хорошим  и  долго-
жданным событием 
в  мире  журнали-
стики. Снова стала 
выходить  га зета 
«Донецкий  Кряж», 
которая  закрылась 

летом 2014 года. Руководству новой редак-
ции удалось сохранить прежний дизайн 
издания. Но узнаваема и сама концепция 
газеты, пропагандирующая Русский мир и 
кровную связь народа Донбасса с Россией.

Очень хотелось бы, чтобы на страницах 
«ДК» появлялись фамилии журналистов, 
которых ещё помнят старые читатели. За 
девять с лишним лет часть пишущей братии 
перешла в другие местные издания, кто-то 
сейчас живёт и работает в России, кто-то 
ушёл на пенсию. А кого-то уже нет.

Когда в 2011 году закрылась газета «Го-
род», где я работала, выбор нового места 
был сделан без колебаний. С «ДК» сотрудни-
чали известные политологи, и мы получали 
комментарии из первых рук. Михаил Погре-
бинский, Ростислав Ищенко, Владимир Жа-
рихин, донецкий учёный Кирилл Черкашин 
и другие активно контактировали с издани-
ем. И очень хотелось бы снова увидеть эти 
фамилии на страницах газеты.

Желаю любимому изданию в новом 
году быть смелым и бескомпромиссным, 
поднимать острые проблемы, рассказы-
вать о том, как встаёт из пепла наш доро-
гой и непобедимый Донбасс, о его удиви-
тельных людях.

Конечно, нельзя дважды войти в одну 
реку. Газета не будет копией той, что выхо-
дила при Украине. Но желаю изданию сно-
ва занять достойную нишу в журналистике, 
привлечь новых читателей. А они обязатель-
но будут.

ЮЛИЙ 
ФЕДОРОВСКИЙ:
– Мероприятие, нача-
тое как специальная 
военная операция по 
денацификации, увы 
и ах, постепенно пе-
реросло в практиче-
ски полномасштаб-
ную войну. Причём, к 
сожалению, в её наи-
более изнурительной 

позиционной форме. Разнообразные «про-
гнозисты» явно никак не ожидали такого 
фактического возвращения к образцам по-
зиционной войны времён Первой мировой. 
Жизнь, как всегда, оказалась совершенно 
непредсказуемой. И мы видим то, что мы 
видим.

Я, конечно, надеюсь и ожидаю, что в 
следующем, 2024 году произойдёт, нако-
нец, решительный перелом в ходе боевых 
действий. Возможно, произойдёт и пере-
лом в настроениях российского общества, 
которое осознает, наконец, что мы живём 
на войне. И если течение событий пойдёт в 
нужном направлении, возможно, мы услы-
шим в грядущем году победные фанфары. 
И не только по поводу очевидного исхода 
очередных президентских выборов. В лю-
бом случае, год 2024 – високосный. А такие 
годы, как говорят, всегда имели особое зна-
чение. 

Возможно, и в моей личной жизни про-
изойдут некоторые изменения. Ну, посмо-
трим. Всех с наступающим годом Дракона!

АЛЕКСАНДР 
ДМИТРИЕВСКИЙ:
– Не отношу себя к по-
клонникам восточных 
календарей .  Тем  не 
менее обилие драко-
ньих изображений на 
новогодней атрибутике 
постоянно заставляет 
вспоминать трогатель-
ную историю из моего 
общения с Дмитрием 

Корниловым о его умении совершенно не-
ожиданно и непроизвольно заинтересовать 
собеседника чем-то новым. 

Было это в начале 1990-х годов, в самые 
первые недели нашего с ним знакомства. 
Тогда я страстно увлекался горами и, вер-
нувшись из альпинистского лагеря, при 
первой же встрече принялся с превеликим 
азартом рассказывать о восхождении, совер-
шённом вместе с товарищами из находив-
шегося в далёком городе альпклуба «Агама». 
Дмитрий Владимирович был очень внима-
тельным слушателем и с неподдельным ин-
тересом следил за всеми перипетиями моих 
горных приключений. Но, как всегда, рас-
сказ пришлось прервать на самом интерес-
ном месте: даже не помню, что нас отвлекло. 
Вернувшись к теме беседы, Дмитрий Корни-
лов меня спросил:

– Так что там было дальше со связкой из 
клуба «Игуана»? Или как там её, эту ящери-
цу, зовут…

Мы рассмеялись, возникло некоторое за-
мешательство, после чего прозвучал вопрос, 
которого я уж точно не ожидал:

– А вы смотрели «Ночь игуаны» в потря-
сающей постановке Малого театра? Одна 
игра Виталия Соломина и Евгения Самойло-
ва чего только стоит! 

Вот так случайная реплика открыла для 
меня эту философскую пьесу, действие 
которой разворачивается сентябрьским 
днём 1940 года в захолустной курортной 
деревушке на Тихоокеанском побережье 
Мексики. Другое полушарие уже охваче-
но пожаром войны, и герои драмы даже не 
подозревают, что осталось менее полутора 
лет до того момента, как большинство из 
них окажутся по разные стороны линии 
фронта. Одних ждут бомбёжки, других – 
окопы, третьим в почтовый ящик принесут 
«похоронку». А пока кто-то из них преда-
ётся безудержному веселью, кто-то погряз 

в страстях, кто-то стремится успеть завер-
шить дело всей жизни, кто-то тщетно пыта-
ется разрешить неразрешимые проблемы 
бытия и избавиться от душевных терзаний. 
Над всем этим царит атмосфера безнадёж-
ности, тревожных ожиданий и ощущения 
эфемерности последних относительно 
мирных месяцев…

В то время у всех на слуху были Карабах, 
Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье. 
Уже тогда у меня возникло чувство, что над 
нами нависла та самая мрачная и удушли-
вая «ночь игуаны», растянувшаяся, как ока-
залось, на целую четверть века…

В те дни нас с Дмитрием Корниловым 
объединяло Интердвижение Донбасса, по-
том в нашей судьбе появилась газета «До-
нецкий Кряж»: у Дмитрия Владимировича 
раньше, у меня дюжиной лет позже. Я счаст-
лив, что результатами наших усилий, часто 
казавшихся безнадёжными, стали и Русская 
весна, и завоёванное в сражениях долго-
жданное воссоединение в Отечестве.

Под новогодний бой курантов у меня 
как-то само собой сложился следующий экс-
промт: 

«Девизом ушедшего 2023 года являются 
знаменитые слова небезызвестного киноге-
роя: "Ну, Заяц, погоди!" Поднимем же бока-
лы за то, чтобы год Дракона не превратился 
в "ночь игуаны"...»

ИГОРЬ 
СЫЧЁВ:
– Не знаю, как другие, 
но лично я от нового 
года завершения во-
енной кампании не 
жду. Есть такой субъ-
ективный и симпто-
матичный момент –
больше  надежд  на 
2025 год. У нас про-
длили  предельный 

срок пребывания на посту военных началь-
ников до семидесяти лет. И министру обо-
роны Шойгу, и начальнику генштаба Гераси-
мову в 2025 году исполнится ровно столько. 
По идее, они должны сдавать служебные 
полномочия тем, кто помоложе, и в самом 
лучшем виде. 

Что осложняет наше положение? То, что 
на украинской стороне есть ещё людской 
резерв. Да, качество его сильно упало, но 
он существует, потому что очередная вол-
на мобилизации – полмиллиона человек. 
Не факт, что они столько наберут, но заявка 
сделана. 

Далее бандеровцы будут строить ли-
нии укреплений. Когда немцы поняли, что 
Красная Армия наступает по всей Европе и 
может прийти на территорию Германии, 
построили линию обороны протяжённо-
стью в несколько сотен километров и глу-
биной до полусотни километров. Сейчас на 
Украине многим не дают покоя сомнитель-
ные лавры маршала Маннергейма, поэтому 
они тоже постараются построить такую ли-
нию.

Международная поддержка киевской 
власти от её западных содержателей про-
должаться будет. 

В самих Штатах начинается предвыбор-
ная гонка, впереди год выборов. Решающие 
праймериз будут в штате Айдахо. 

На остальных направлениях между-
народной обстановки я больших перемен 
не жду. Европа по-прежнему ложится под 
Америку. Россия и Китай продолжат своё 
сотрудничество. У него тоже есть своя ам-
плитуда колебаний, но в общем державы 
действуют синхронно. 

Россия продолжит развивать свои от-
ношения со странами Ближнего Востока 
и Африки. Эти господа в санкциях не уча-
ствуют и это направление представляется 
выгодным. 

Новые, более дальние перспективы ста-
нут ясны весной. Мы посмотрим, как будет 
разворачиваться избирательная кампания 
в США. Помнится, Трамп во время своего 
президентского срока рассказывал, что за 
один день договорится с Россией, но ему не 
дали…

Нужны  определённые перемены во 
внутренней политике. Они связаны с эко-
номикой. Сам процесс войны, любой во-
йны, вызывает рост цен. Это происходит 
повседневно. Да, это ползучий процесс, не 
всегда бросается в глаза. И это, кроме по-
литики, задача для правительства номер 
один.

У нас с января пенсию немного повыси-
ли, но на считаные проценты. Пусть дей-
ствуют хотя бы так. Посмотрим дальше, что 
получится…

ОКСАНА 
БАЛДИНА:
– Новый ,  2024 год 
вступил в свои права. 
Как всегда, мы ждём 
от него перемен. Пе-
ремен к лучшему. Не-
даром, после ударов 
курантов поздравля-
ем друг друга слова-
ми: «С Новым годом! 
С новым счастьем!»

В ушедшем году мы оставляем весь не-
гатив, всё плохое и берём с собой в даль-
нейшую дорогу только лучшие начинания. 
Вот и мы надеемся, что возрождённый в 
2023 году «Донецкий Кряж» будет жить. 
Жить долго, плодотворно, интересно, неся 
своим читателям самую захватывающую, 
самую эксклюзивную и достоверную ин-
формацию. Более девяти лет издание на-
ходилось в коматозном сне. И вот про-
буждение состоялось. Хочется верить, что 
обновлённый «Донецкий Кряж» будет та-
ким же любимым у своих читателей, среди 
которых появятся и новые, молодые лица, 
осознающие, что это издание несёт истину, 
чистую, как вода из высокогорного ручья, 
правду.

Задачи практически не изменились: 
продолжать знакомить читателей с насто-
ящей историей нашей страны, с героиче-
ским прошлым наших дедов и прадедов. 
Не обойдётся и без освещения подвигов 
нового поколения героев, также, как и 
наши предки, вставших на борьбу с воз-
родившимся из бандеровских недобитков 
фашизмом.

Надеюсь, что обновлённое издание уде-
лит внимание и животрепещущей теме воз-
рождения духовности, семейных ценностей. 
Что найдётся место и для публикаций по 
Православию и русской культуре.

Материал подготовил
Пётр ПОЛЕВОЙ

 Чего мы ждём от 2024 года: мнения экспертов
ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

Перед Новым годом редакция разыскала некоторых 
постоянных авторов того старого «Донецкого Кряжа», 
который выходил до 2014 года и являлся рупором 
отстаивавшего свою идентичность русского Донбасса.

Первые номера восстановленного издания «Донецкий Кряж». Фото Петра Полевого.

«ТРЕМЯ КРУПНЕЙШИМИ 
КОНФЛИКТАМИ 

ОСТАНУТСЯ СОБЫТИЯ 
НА УКРАИНЕ, 

НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ 
И В ИНДО-ТИХООКЕАНСКОМ 

РЕГИОНЕ, ОСОБЕННО 
ВОКРУГ ТАЙВАНЯ». 

ВАСИЛИЙ СЕМЁНОВ

«МЫ ПОСМОТРИМ, 
КАК БУДЕТ РАЗВОРАЧИВАТЬСЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ

В США. ПОМНИТСЯ, 
ТРАМП ВО ВРЕМЯ СВОЕГО 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО СРОКА 

РАССКАЗЫВАЛ, ЧТО ЗА ОДИН ДЕНЬ 
ДОГОВОРИТСЯ С РОССИЕЙ, 

НО ЕМУ НЕ ДАЛИ…»

ИГОРЬ СЫЧЁВ



Произошло то, что и должно было про-
изойти. Иначе Куба, престав быть 
страной ХХ века, превратилась бы 

в притон для люмпенов, чернорабочих, не 
видящих в своей жизни ничего, кроме ножа 
под названием мачете, которым убирают 
сахарный тростник, и проституток. Неда-
ром же бывшую колонию Испании, ставшую 
формально независимым государством в 
1898 году, очень скоро прозвали большой 
американской сахарницей и главным пу-
бличным домом Соединённых Штатов.

Это трудное и затянувшееся, в общем, на-
долго время образно описал в своём стихот-
ворении известный кубинский поэт Нико-
лас Гильен (1902–1989). Стих он навал «Моя 
родина кажется сахарной», с этих строк про-
изведение и начинается:

Моя родина кажется сахарной,
Но сколько горечи в ней!
Моя родина – она из зелёного бархата, 
Но солнце из желчи над ней!
Социальное положение кубинского наро-

да ухудшилось ещё больше после того, как в 
1953 году диктатор Батиста под давлением 
американского бизнеса, а также Междуна-
родного банка реконструкции и развития, 
приказал снизить в стране производство 
сахара и прекратить забой скота на мясо. А 
экспорт этих видов продовольствия прино-
сил Кубе какой-никакой доход, что позво-
ляло хоть как-нибудь смягчать нищенское 
существование абсолютного большинства 

населения острова. Прослойка преуспеваю-
щих людей на Кубе существовала, но она со-
ставляла считаные проценты местных: к ней 
относились высокопоставленные чиновни-
ки, сахарные «бароны», компрадоры, имею-
щие прибыль от торговли с Америкой.

Бедственное положение страны не могло 
укрыться от внимания просвещённых, про-
грессивно мыслящих представителей кубин-
ского общества, в основном молодых. Среди 
них были и братья Фидель и Рауль Кастро. 
Сами они являлись сыновьями богатого план-
татора Анхеля Кастро, эмигранта из Испании, 
но, как говорится, пошли другим путём.

Первая попытка поднять восстание про-
тив режима Батисты произошла 26 июля 1953 
года и вошла в историю как штурм казарм 
Монкада, укреплённого военного объекта, 
расположенного в городе Сантьяго-де-Куба. 
Повстанческая группа революционеров на-
считывала только 165 человек. После двухча-
сового боя многие из них были арестованы.

Революционеров отдали под суд. Фидель 
Кастро отказался от адвоката и на послед-
нем заседании суда, состоявшемся в Сантья-
го-де-Куба 16 октября 1953 года, произнёс 
речь, ставшую, по сути, одним из символов 
революционной борьбы всех народов Земли 
за своё социальное освобождение: «История 
меня оправдает!»

Суд приговорил Фиделя Кастро и дру-
гих участников штурма казарм Монкада к 
15 годам лишения свободы. Но уже два года 
спустя братья Кастро вместе со своими то-
варищами были освобождены. Произошло 
это под давлением мирового общественно-
го мнения и в результате широкого поли-
тического движения, вставшего на защиту 
кубинских революционеров. Ведь для мил-
лионов людей имя Фиделя Кастро после его 
разоблачительной речи на батистовском 
суде стало поистине знаменитым.

Получив свободу, братья Кастро уехали 
в Мексику, где занялись подготовкой про-
тив режима Батисты следующего восстания. 
Оно, по замыслу революционеров, должно 
было закончиться обязательно победой. 

Также ярким событием в истории Кубы 
и всей Латинской Америки стала высадка 82 
повстанцев, возглавляемых вновь Фиделем 
и Раулем Кастро, с борта яхты «Гранма» на 
кубинский берег, неподалёку от селения Бе-
лик в провинции Орьенте. Повстанческому 
отряду вскоре удалось закрепиться в лесах 
горного массива Сьерра-Маэстра, откуда 

против диктатуры Батисты и началась пар-
тизанская война.

Революция на Кубе победила благодаря 
объединённым, слаженным действиям трёх 
политических организаций: «Движения 26 
июля» – братья Кастро назвали своё объеди-
нение в честь дня штурма казарм Монкада, 
а также «Революционного директората «13 
марта» и Народно-социалистической партии. 
Применяя тактику партизанской борьбы, 
когда зачастую приходилось воевать разроз-
ненными группами, революционные силы, 
со временем окрепнув, приобрели возмож-
ность наносить по войскам Батисты и более 
мощные, концентрированные удары.

Повстанческим движением были охва-
чены все провинции страны. Ещё 1 января 
1959 года колонны Камило Сьенфуэгоса и Че 
Гевары взяли город Санта-Клара в провин-
ции Лас-Вильяс. Путь на Гавану был открыт. 
И уже на следующий день в освобождённой 
столице армия повстанцев сформировала 
Революционное правительство Кубы во гла-
ве с признанным лидером антиимпериали-
стической и социально-освободительной 
борьбы народа острова, получившего с той 
поры неофициальное, но образное и запом-
нившееся всем название Острова Свободы – 
Фиделем Кастро.

Победоносное восстание народа Кубы 
против режима американских ставленни-

ков пополнило список классических соци-
альных и политических революций. Успех 
Кубинской революции в специфических 
условиях времени, когда она совершилась, 
выполнил роль совсем не последней по 
значимости политической и моральной 
поддержки Советского Союза. Кубинскую 
революцию сделали сами кубинцы, не об-
ращаясь к чей-то помощи извне. Советское 
руководство, пока на Кубе шло восстание 
против проамериканского режима, вы-
жидательно относилось к этому опыту со-
циально-освободительного движения, не 

слишком рассчитывая заполучить союзни-
ка под боком у США. В этом смысле поло-
жение стало меняться только в 1959–1960-х 
годах, когда стало понятно, что новому ру-
ководству Кубы вовсе не чужды идеи соци-
ализма и коммунизма. А когда уже в апреле 
1961 года Соединённые Штаты попытались 
высадить формирования своих наёмников 
в заливе Кочинос, для разгрома иностран-
ного вторжения Советский Союз оказал Фи-
делю Кастро и его соратникам всю необхо-
димую материальную и военную помощь. 
Фидель наблюдал за боем и руководил им 
с башни танка Т-54 советского производ-
ства. Сейчас эта бронированная машина –
экспонат музея, посвящённого событиям 
на Плайя-Хирон, так ещё называются бере-
га залива Кочинос, или по-русски – залива 
Свиней.

Кубинская революция и сегодня не по-
лучает отставки. Остров Свободы, несмотря 
на то, что и там проводятся реформы рыноч-
ного толка, как и прежде стоит на защите 
надежд всего человечества на свободное и 
более справедливое устройство мира. Со-
временной России также надо помнить, что 
настоящих друзей и союзников в этом мире 
осталось мало. Но всё же они есть, и неиз-
менное место в этом ряду занимает Куба. А 
друзей не бросают.

Игорь СЫЧЁВ
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КЛАССИКА ИСТОРИИ

Революция 
отставки не знает

До этого времени военнослужащие 
носили петлицы, подтверждавшие 
воинское звание. Да и само понятие 

«офицер» было выведено из обращения: до 
1935 года командиры именовались просто 
по должности – комполка, комбат, комвзво-
да и так далее. Позднее появились персо-
нальные звания. Они отличались от приня-
тых в царской армии. Так, подпоручик стал 
лейтенантом, штабс-капитан – капитаном, 
капитан – майором, унтер-офицер – сер-
жантом. 

В армейских частях погоны были вве-
дены Приказом НКО СССР №25 от 15 января 
1943 года. Его огласили в каждом подразде-
лении. Касалось новшество и Военно-Мор-
ского Флота, где погоны ввели приказом 
Наркомата ВМФ №51 от 15 февраля 1943 года. 
Заменили петлицы на погоны и в Народных 
комиссариатах внутренних дел и госбезо-
пасности. 

У кого-то может возникнуть вопрос о 
том, зачем было вводить такие новшества в 
самый разгар войны. Ведь для простых лю-
дей погоны часто ассоциировались с Белым 
движением.

Ответ на него в далёком 2007 году, кста-
ти, в интервью газете «Донецкий Кряж», дал 
генерал Артём Фёдорович Сергеев, сын ле-
гендарного председателя Донецко-Криворо-
жской Республики:

«Сталин умел чувствовать потребность 
времени, отлично знал историю России и 
национальный характер, надежды русского 
народа и русской армии. Когда в 1935 году 
начали присваивать персональные звания 
в армии, многие возмущались: «Ох, не хва-
тает, чтобы ещё и генералов нам ввели…» А 
когда генеральские звания в 1940 году поя-
вились, говорили: «Не хватает, чтобы ещё 
и золотые погоны одели…» Но многие про 
себя думали: «А хорошо бы так!» Мы назы-
вали себя офицерами, хотя в то время нас 

официально именовали командирами, а во 
время войны мы все ждали, когда пришлют 
и будут вручать погоны...»

Если немного углубиться в историю, то 
мы узнаем, что реформа зрела давно. Идея 
смены петлиц на погоны была высказана в 
1935 году, когда в Красной Армии появилось 
звание Маршал Советского Союза. Смелым 
решением было и введение в 1940 году гене-
ральских и адмиральских званий, также ас-
социировавшихся у обывателей со «старым 
режимом».

Первые образцы новой военной формы 
и погон были готовы в 1941 году. И не про-
сто готовы, но и одобрены высшим руковод-
ством политического управления РККА.

На первый взгляд могло показаться, что 
погоны Красной Армии имеют сходство со 
своими «собратьями» из императорской ар-
мии и Белого движения. Но при вниматель-
ном рассмотрении выяснялось, что дизайн 
содержал много нововведений, кардиналь-
но отличавшихся от дореволюционных.

Во-первых, солдатские и офицерские по-
гоны были пятиконечными, а генеральские 
шестиконечными. В дореволюционном ва-
рианте пятиконечными были только погоны 
рядовых.

Во-вторых, звёзды на погонах в Красной 
Армии были большими и малыми. Малые –
для офицеров от младшего лейтенанта до 
капитана, большие от майора до полковни-
ка. А вот звёзды на генеральских погонах вы-
шивались, как и на маршальских. В царской 
армии для всех чинов звёзды на погонах 
были одинаковыми по размеру.

Иным было и расположение звёзд на по-
гонах образца 1943 года, и их количество. 
Система, введённая в Красной Армии, была 
более простой и логичной, чем дореволюци-
онная.

Уже в декабре 1942 года были изданы 
временные технические условия, в которых 
были описания эмблем и знаков различия 
или же звёздочек на погонах. Но для их вве-
дения нужна была серьёзная, стратегически 
важная победа Красной Армии. И она слу-
чилась! Под Сталинградом, где немецко-фа-
шистские формирования потерпели сокру-
шительное поражение. Руководство страны 
приняло решение ознаменовать этот успех 
переходом на новый вариант военной фор-
мы с погонами. 

Планировалось завершить реформу за 
полмесяца – с 1 по 15 февраля 1943 года. Од-
нако в некоторых подразделениях процесс 
длился дольше. Известно, что в июле 1943 
года, во время битвы на Курской дуге, со ста-
рыми петлицами в бой шли танкисты и лёт-
чики.

Перемены в стандарте военной формы, 
связанные с введением погон, были встре-
чены неоднозначно: были и те, кто принял 
реформу, и те, кто отнёсся к ней критиче-
ски. Среди скептиков имелись даже извест-
ные полководцы: раскол в обществе, нане-
сённый Гражданской войной, давал о себе 
знать.

Противник тоже понял реформу по-сво-
ему: гитлеровская пропаганда расценила её 
как некую слабость Сталина и обрушила на 
наших людей тонны агитационных листовок, 
где утверждалось, что вождь будет не просто 
менять внешний вид военной формы, но и 
само название Красной Армии на Русскую.

Возникает вопрос, почему всё-таки ру-
ководство ввело погоны в Красной Армии? 
Ответов на него несколько и все на уровне 
исторических версий. Одна из них – идео-
логическая, ведь погоны апеллировали к из-
вестным русским полководцам, одерживав-
шим громкие победы во славу Отечества. А, 
значит, это могло послужить воспитанием 
патриотического духа и любви к Родине.

Согласно ещё одной версии, после завер-
шения войны и победного марша по Берли-
ну нашим воинам была нужна приблизи-
тельная унификация с воинскими званиями 
стран-союзниц.

По третьей версии, введение погон долж-
но было одушевить армию и стать символом 
неразрывности поколений русских воинов, 
одерживавших победы в разные историче-
ские эпохи. Именно поэтому реформу при-
урочили к победе наших героев в битве за 
Сталинград.

Александра РУЖЕЙНИКОВА

Исполнилось 65 лет с того дня, когда 2 января 1959 года 
в столицу Кубы Гавану вошли четыре колонны 
Революционной повстанческой армии, возглавляемой 
Фиделем и Раулем Кастро, Че Геварой, Камило Сьенфуэгосом.
Кубинский диктатор Фульхенсио Батиста днём раньше 
сбежал с Кубы к своим американским хозяевам.

Через неделю после победы революции: кубинский лидер Фидель Кастро выступает перед народом в Гаване вместе с Камило 
Сьенфуэгосом и Эрнесто Че Геварой. 1959 год. Фото AFP.

Жители Мурманской области 
приветствуют Фиделя Кастро 
на аэродроме авиабазы. 
Фото Государственного архива 
Мурманской области.

«...Я НЕ БОЮСЬ ТЮРЬМЫ, 
ТАК ЖЕ КАК НЕ БОЮСЬ ЯРОСТИ 

ПРЕЗРЕННОГО ТИРАНА, 
КОТОРЫЙ ОТНЯЛ ЖИЗНЬ МОИХ 

СЕМИДЕСЯТИ БРАТЬЕВ!
ПРИГОВОРИТЕ МЕНЯ! 

ЭТО НЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЯ!
ИСТОРИЯ МЕНЯ ОПРАВДАЕТ!»

ФИДЕЛЬ КАСТРО,
16 октября 1953 года

СЛАВА ОТЕЧЕСТВА

Погоны в Красной Армии: связь поколений
В начале 1943 года (6 января), в Красной Армии была произведена реформа, на первый взгляд, 
нарушавшая господствующую идеологию. Указом Президиума Верховного Совета СССР были 
введены погоны, считавшиеся ранее «пережитком царского режима». 

Командир 399-й стрелковой дивизии генерал-майор Даниил Васильевич Казакевич 
прикрепляет орден Славы III-й степени старшему сержанту Василию Матвеевичу 
Матросову (брату Героя Советского Союза Александра Матросова). 
Фото Марка Маркова-Гринберга, РИА Новости.

«СТАЛИН УМЕЛ ЧУВСТВОВАТЬ 
ПОТРЕБНОСТЬ ВРЕМЕНИ, ОТЛИЧНО 

ЗНАЛ ИСТОРИЮ РОССИИ
И НАЦИОНАЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР, 
НАДЕЖДЫ РУССКОГО НАРОДА

 И РУССКОЙ АРМИИ». 

АРТЁМ СЕРГЕЕВ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

6 ЯНВАРЯ 1943 Г.
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР были утверждены образцы 
и описание новых знаков различия 
личного состава Красной Армии.
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Про первую советскую украинизацию 
Донецкой губернии и Луганщины

НАЧАЛО КОРЕНИЗАЦИИ 
Возникшие в ходе Гражданской войны 

1917–1920-х годов национальные респу-
блики нельзя было игнорировать, осо-
бенно на Украине, которая пережила ряд 
самостийницких режимов. Поэтому во 
многих вопросах Совнаркому пришлось 
пойти навстречу властям Украинской ССР, 
в том числе передать им земли шахтёрско-
го Донбасса. И этот территориальный спор 
происходил ещё весной 1920 года, когда 
новосозданная Донецкая губерния вырос-
ла втрое за счёт присоединения земель 
российского, казачьего и украинского про-
исхождения.

Чтобы укрепить свою власть, большевики 
ещё 9 марта 1919 года на III Съезде Советов 
УССР приняли постановление об изучении 
в школах украинского языка, истории и ге-
ографии. Программные «Тезисы по украин-
скому вопросу» на VІІІ Всероссийской парт-
конференции 3 декабря 1919 года вносил 
сам В. Ленин, а развернул нарком по делам 
национальностей И. Сталин в статье «По-
литика Советской власти по национально-
му вопросу», напечатанной 10 октября 1920 
года в газете «Правда».

В соответствии с этим 21 сентября 1920 
года СНК УССР издал Декрет о внедрении 
украинского языка в официальное делопро-
изводство и об обязательном изучении в 
школах, что подтвердил «Кодекс законів про 
народну освіту», утверждённый ВУЦИК 22 
ноября 1922 года.

Старт интенсивной культурной транс-
формации дал в апреле 1923 года ХІІ съезд 
РКП(б), принявший по докладу Сталина ре-
шение о политике коренизации госпартап-
парата в нерусских республиках. На Укра-
ине эта политика, естественно, получила 
форму «украинизации». Поскольку правя-
щая компартия опиралась в основном на 
городской русифицированный пролетари-
ат, после создания в декабре 1922 года Сою-
за Советских Социалистических Республик 
принятие такого решения для завоевания 
симпатий национальных окраин было 
вполне объяснимым. Широкое внедрение 
в общественную жизнь национальных язы-
ков позволяло увеличить сферу пропаган-
ды, сделать еë более доходчивой для народ-
ных масс.

НОВАЯ ПОЛИТИКА 
КАК ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
Включённые в состав УССР Новороссия и 

Донбасс, регионы преимущественно русские 
по составу населения и культуре, согласно 
линии партии, должны были укрепить со-

ветскую власть в Республике. Однако вла-
сти Донецкой губернии были не в восторге 
от этой перспективы и вплоть до середины 
1920-х годов поднимали вопрос о перепод-
чинении региона Российской СФСР.

Постановлением СНК УССР от 29 авгу-
ста 1924 года «О выделении национальных 
районов и советов» Донбасс определялся 
как регион с исторически сложившимся 
многонациональным населением. Это да-
вало возможность местным властям лави-
ровать для решения проблем путём разде-
ления Луганского округа на украинские и 
русские районы. В первую категорию по-
пали: Славяносербский, Каменнобродский, 
Новосветловский, Успенский, Ровеньков-
ский, Дмитриевский. Во вторую катего-
рию вошли: Сорокинский (71,9% русских), 
Петровский (75,8%), Станично-Луганский 
(88,98%), Алчевский районы (46,8%), Лу-
ганск (43,99%), Лозовая Павловка и Красный 
Луч, хотя украинских сельсоветов к 1927 
году насчитывалось 109, а русских 64. По-
следние освобождались от необходимости 
украинизации, проведение которой было 
объявлено протокольным Постановлением 
Президиума Луганского окрисполкома от 
12 февраля 1924 года №6.

Началась украинизация школ, шла она 
медленно. Для комплектования сюда на-
правляли учителей с Правобережья или 
Полтавщины, однако местное население 
воспринимало их негативно, как «петлю-
ровцев». Доходило до анекдотических слу-
чаев, когда для обучения «мове» сотруд-
ников Донецкого губисполкома нашли 
единственного человека, который оказался 
сидящим в тюрьме, именно он учил укра-
инскому языку.

Об аналогичном случае в Луганске сви-
детельствует архивный документ – письмо 
в инспектуру народного образования от Го-
сударственной фабрики приводных ремней 
имени Ворошилова от 29 января 1926 года: 
«Присланный Вами преподаватель т.Рудницкий 
В. осуждён судом и посажен в тюрьму, поэтому 
нормальные занятия по украинизации служа-
щих фабрики прекратились. В связи с этим про-
сим Вас ходатайствовать перед соответствую-
щим учреждением о немедленном возвращении 
т.Рудницкого к работе по украинизации служа-
щих фабрики». 

Генсек Сталин, стремясь найти опору в 
партийных элитах национальных респу-
блик против Троцкого, Зиновьева, Камене-
ва, решил сменить руководство и в апреле 
1925 года Генеральным секретарем ЦК КП(б)
У был поставлен его соратник Лазарь Кага-
нович. На том же пленуме констатировалось 
отставание украинизации, особенно в Дон-
бассе, и было решено «ускорить украини-
зацию партийного аппарата и всей партий-
но-общественной жизни». Начался новый 
этап, характеризующийся жестким админи-
стративно-командным, силовым стилем и 
крайне форсированными темпами. Уже 30 
апреля 1925 года вышло постановление ВУ-
ЦИК и СНК УССР «О мерах срочного проведе-
ния полной украинизации Советского аппа-
рата», предусматривавшее полный переход 
всех государственных учреждений на укра-
инское делопроизводство не позднее января 
1926 года (за 9 месяцев!). 

Естественно, эти меры сопровождались 
и кадровыми ротациями. Оценим скорость 
реакции: вступивший 11 июня 1925 года на 
пост председателя Луганского окриспол-
кома Николай Мышков буквально первым 
же документом подписал Постановление 
Президиума Луганского окрисполкома от 
12 июня 1925 года №12: «Всем госучрежде-
ниям и государственным торгово-промыш-
ленным предприятиям, не перешедшим на 
украинское делопроизводство, таковое пере-
вести полностью на украинский язык не поз-
же 1.01.1926… Все акты публично-правового 
характера, а равно бланки, штампы, вывески, 
этикеты и т. п. должны быть переведены не 
позже 1.01.1926».

Отныне украинизации подлежали пого-
ловно все служащие всех учреждений и пред-
приятий, вплоть до уборщиц и дворников. Не 
желавшие отказываться от русского языка 
или не сдавшие экзамены по мове, увольня-
лись без права получения пособия по безра-
ботице. В 1928 году на заседании Луганской 
окружной комиссии по украинизации было 
утверждено решение «за уклонение от украи-
низации уволить сотрудника окротдела здра-
вохранения Кардобовского и подтвердить 
снятие с должностей сотрудников совторг-
служащих Барткевича и Алексеева».

Производственники Донбасса активно 
противились украинизации. Из Брянского 
рудоуправления «Донугля» СССР 12 мая 1926 
года докладывали в Луганский окрик: «На ос-
новании постановления ЦИК и СНК СССР и полу-
ченного пояснения НКЮ УССР от 12/1-24 года под 
№ 4/4236 производство делопроизводства и сче-
товодства на предприятиях Донуголь остается 
на русском языке... Украинизация на рудниках, 
население которых преимущественно русское, 
проводится с большими сложностями». А с Лу-
ганского патронного завода дерзко сообщали 30 
апреля 1926 года: «Заводоуправление настоящим 
сообщает, что украинизация на заводе не прово-
дилась и не проводится, т. к. завод входит в Про-
изводственное Объединение Военной Промыш-
ленности и непосредственно ему подчиняется, 
каковое находится в гор. Москве».

До последнего сопротивлялась «Луган-
ская правда», дотянувшая аж до 1930 года, 
когда в УССР остались из крупных русско-
язычных газет кроме неë лишь «Вечерние 
известия» в Одессе, газеты в Сталино и Ма-
риуполе. В процессе очередной администра-
тивной реформы, когда в сентябре 1930 года 
был ликвидирован Луганский округ, газета 
объявила о том, что отныне становится не 
окружной, а городской и перешла полностью 
на «мову», перекрестившись в «Луганську 
правду».

СИСТЕМНЫЕ ВОЗРАЖЕНИЯ
Далеко не все большевистские лидеры 

поддерживали такой курс. В декабре 1926 
года Ю. Ларин раскритиковал извращения и 
перегибы на Украине, «устранение русского 
языка из общественной жизни (от собраний 
на рудниках и предприятиях до языка над-
писей в кино)». С аналогичных позиций кри-
тиковали национальную политику КП(б)У 

Г.Е. Зиновьев и В.А. Ваганян. Однако эти деяте-
ли оказались в рядах антисталинской оппози-
ции. Поэтому с укреплением власти Сталина 
и началом формирования «культа личности» 
их мнение априори отбрасывалось и не при-
нималось во внимание. Каганович разгромил 
взгляды Зиновьева, Ваганяна и Ларина как 
«шовинистический уклон в партийных ря-
дах» на Х съезде КП(б)У в ноябре 1927 года. 

В том же году «за перегибы» был снят с 
должности наркома просвещения А. Шум-
ский. Но политика украинизации продол-
жалась и даже усиливалась. Ибо новым 
наркомом стал уроженец Ясиноватой Ни-
колай Скрыпник, который ранее работал за-
вотделом ВЧК, наркомом внутренних дел и 
генпрокурором УССР. Естественно, он внёс 
в новую сферу деятельности характерные 
методы работы. Противников украинизации 
начали привлекать как контрреволюционе-
ров к уголовной ответственности. По всей 
УССР создавались комиссии по внедрению 
языка, именуемые «тройками по украини-
зации». Луганский окружной суд бомбил все 
учреждения однообразными представлени-
ями по поводу отказа граждан выступать на 
«мове». Процитируем один документ язы-
ком оригинала: «До Комісії Українізації при 
Окрвиконкомові. Окрсуд повідомляє, що в судово-
му засіданні 19.12.1927 представниця Луганської 
Рад. Парт. Школи т. ГІТЛЕР – відмовилася дати 
пояснення Укр. мовою. Про вище зазначене Окр-
суд повідомляє Вам, для вживання належних за-
ходів відносно тов. ГІТЛЕР».

Реальное постепенное сворачивание 
украинизации началось лишь после снятия 
Скрыпника в 1933 году. Свою роль сыграли 
дошедшие до Москвы данные о перегибах 
украинизации, приводящие на деле к уси-
лению националистических тенденций, 
вплоть до известного лозунга Н. Хвылевого 
«Геть вiд Москви!». 

Во всяком случае, первая фиксация в 
документах главной угрозы со стороны не 
«русского шовинизма», а украинского наци-
онализма относится к 1933 году. Жертвами 
этого очередного изгиба партийной линии 
стали сотрудники Луганского машиностро-
ительного института. Когда на общем пар-
тсобрании по итогам ноябрьского пленума 
ЦК КП(б)У была принята резолюция: «Вести 
решительную борьбу с проявлениями велико-
державного русского шовинизма, как главной 
опасностью в Советском Союзе», – со сторо-
ны горкома последовала резкая реакция. 
Специальным постановлением от 20 декабря 
1933 года ГПК постановил: «Отменить эту ре-
золюцию как антипартийную, противоречащую 
решениям пленума ЦК и ЦКК». Орготделом и 
Культпропом было проведено второе парт-
собрание в институте, на котором функцио-
неры разъяснили новый поворот партийной 
политики, что следует обращать внимание 
на другую часть решения ЦК: «В некоторых 
республиках СССР, в особенности на Украине, в 
данный момент главную опасность представ-
ляет местный украинский национализм, смы-
кающийся с империалистическими интервен-
тами». Секретарь партячейки Фирсанов был 
снят, докладчик Хвостиков (руководитель 
кафедры соцэкдисциплин) получил строгий 
выговор и рекомендацию снять его с работы 
на кафедре. Аналогичный случай произошел 
и в Сталино (ныне Донецк), где на общего-
родском партсобрании неправильно высту-
пил представитель Сталинзавода Сливенко, 
за что был исключен из партии как скрытый 
националист.

С послаблением начала 1930-х годов доля 
русского языка в общественной жизни начала 
опять расти. В 1933 году вернулась к русскому 
языку «Луганская правда». Однако официаль-
ного решения о прекращении украинизации 
так никогда и не было принято. Доля укра-
инцев-членов КП(б)У в Донбассе продолжа-
ла расти, достигнув к 1941 году 55,6%, а доля 
русских снизилась до 35,6%. Продолжали вы-
ходить многочисленные постановления СНК 
УССР об усилении большевистской украини-
зации, хотя они чаще оставались только на 
бумаге.

Юлий ФЕДОРОВСКИЙ (Луганск)

Распространённый миф о том, 
что «Ленин засунул Донбасс
в Украину», весьма далёк 
от реальности. Разумеется, 
никаких «указов Ленина 
1922 года» об этом 
не существует. Реальные 
процессы были гораздо 
сложнее.

НО Т. ШУМСКИЙ ДОПУСКАЕТ 
ПРИ ЭТОМ ПО КРАЙНЕЙ МЕРЕ 
ДВЕ СЕРЬЕЗНЫЕ ОШИБКИ. 

ВО-ПЕРВЫХ, ОН СМЕШИВАЕТ 
УКРАИНИЗАЦИЮ НАШЕГО 

ПАРТИЙНОГО И СОВЕТСКОГО 
АППАРАТОВ С УКРАИНИЗАЦИЕЙ 

ПРОЛЕТАРИАТА. МОЖНО И НУЖНО 
УКРАИНИЗИРОВАТЬ, СОБЛЮДАЯ 
ПРИ ЭТОМ ИЗВЕСТНЫЙ ТЕМП, 

НАШИ ПАРТИЙНЫЙ, 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ И ИНЫЕ 

АППАРАТЫ, ОБСЛУЖИВАЮЩИЕ 
НАСЕЛЕНИЕ. НО НЕЛЬЗЯ 

УКРАИНИЗИРОВАТЬ СВЕРХУ 
ПРОЛЕТАРИАТ.

ИЗ ПИСЬМА И.В.СТАЛИНА

Документальные доказательства сопротивления украинизации в Луганске. 
Фото Юлия Федоровского.

Отказниками от украинизации были даже люди с совсем нерусскими фамилиями. 
Фото Юлия Федоровского.

«Отец украинизации» Лазарь Моисеевич Каганович. Фото из архива Нинели Александровны Устиновой.
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Тем не менее все мы должны осозна-
вать, что современное человечество, 
включая нас с вами, критически за-

висит от инфраструктуры. Враг это тоже 
понимает, поэтому и в дальнейшем вряд ли 
откажется от попыток нанесения нам ущер-
ба подобного рода. В связи с этим редакция 
«ДК» обратилась к людям, увлекающимся 
спортивным туризмом, для которых навыки 
поведения в сложных ситуациях являются 
обязательными. На основании их мнений 
мы составили рекомендации на случай по-
вторения блэкаута. 

ЧТО НЕОБХОДИМО 
ИМЕТЬ В ДОМЕ?
1. Запас воды как питьевой, так и техни-

ческой. Для жителей ДНР этот тезис в разъ-
яснениях не нуждается.

2. Запас долго хранящихся высококало-
рийных продуктов, не требующих кулинар-
ной обработки:

– хлеб в виде галет или сухарей;
– источники калорий, к которым в пер-

вую очередь относятся всевозможные сла-
дости – шоколад, сухое молоко, конфеты и 
сухофрукты, а также орехи. Самый бюджет-
ный вариант – сахар; 

– источники животных жиров и белков 
– твёрдые сыры, хорошо просушенные сы-
рокопчёная колбаса и вяленая рыба, а также 
солёное сало; 

– весьма полезными окажутся продукты 
быстрого приготовления, вполне съедобные 
и в исходном виде – злаковые хлопья вроде 
тех же «Геркулеса» или мюсли, а также бу-
льонные кубики и запариваемые вермише-
ли, именуемые в народе «мивинами» и «до-
шираками»; 

– консервы. На любой вкус и карман – 
мясные, молочные, рыбные, овощные и 
фруктовые.

3. Тёплые вещи. При прекращении по-
дачи электроэнергии и теплоснабжения в 
квартиру – сразу же одеться максимально 
тепло, но с сохранением свободы движений: 
кутаться в тулуп не надо. Носки, перчатки 
и шапка обязательны: голова, кисти рук и 
ступни излучают наибольшее количество 
тепла. Для сна удобен спальный мешок как 
минимизирующий теплопотери, но его на-
личие не обязательно.

4. Спички. Никаких зажигалок, способ-
ных выходить из строя в самое неподходя-
щее время!

5. Источники света. Свечи – самый до-
ступный и бюджетный вариант, полторы 
дюжины в запасе не помешает. Также в ма-
газинах есть большой выбор электрических 
фонарей как на батарейках, так и на аккуму-
ляторах. Самым удобным из них является 
налобный фонарь: его расположение выс-
вобождает руки. Если позволяет бюджет – 
можно обзавестись и подвесным походным 
светильником. Единственное, что нужно 
помнить: если фонарь аккумуляторный, то 
его нужно время от времени подзаряжать, 
а если на батарейках, то источники тока к 
нему надо хранить отдельно.

Весьма интересным и недорогим реше-
нием окажутся ёлочные электрогирлянды, 
работающие от батареек. Они хороши не 
только в качестве дежурного освещения, но 
и для создания психологического комфорта. 
Единственный недостаток – товар относится 
к категории сезонных и доступен в широкой 
продаже лишь несколько недель в году.

6. Нагревательные приборы. Особенно 
актуальный момент для домов с электро-
плитами. Самый удобный вариант – порта-
тивная газовая горелка под стандартный по-
лулитровый одноразовый цанговый баллон. 
Стоимость такого устройства в магазинах –
от 500 рублей, баллона – в районе 200 ру-
блей, хотя бывает и дешевле. В запасе надо 
иметь 4–5 баллонов. Также необходима ка-
стрюля ёмкостью не более литра, иначе бу-
дет перерасход газа.

Самый бюджетный вариант – сухое горю-
чее, но для его использования нужно несго-
раемое основание с хорошей теплоизоляци-
ей плюс подставка под кастрюлю.

В обоих случаях размещать такие при-
боры нужно подальше от легковоспламе-
няющихся предметов, а пользоваться ими – 
лишь при открытой форточке. 

7. Термос.
8. Аккумуляторы для подзарядки мо-

бильных телефонов, именуемые в про-
сторечии пауэрбанками. Также экономии 
электроэнергии способствует разделение 
функций средств связи, когда кнопочный 
телефон используется для звонков, а смарт-
фон – только для мобильного интернета. 

ОТ ЧЕГО НАДО 
ВОЗДЕРЖАТЬСЯ?
1. Использование кухонной газовой пли-

ты для обогрева помещения. Золотое пра-
вило: кухонный очаг может использоваться 
в качестве отопительного прибора (равно 
как и отопительный прибор в качестве ку-
хонного очага) лишь в том случае, если его 
конструкция изначально предусматривает 
совмещение таких функций. 

2. Использование устройств на жидком 
топливе в помещении или на балконе. При-
мус, керогаз, бензиновый генератор – всё 
это может работать исключительно на от-
крытом воздухе на достаточном отдалении 
от зданий, автомобилей, деревянных и пла-
стиковых конструкций. Иначе претензии 
соседей по поводу несоблюдения вами сани-
тарных норм и правил пожарной безопасно-
сти окажутся справедливыми. 

3. Попытки согреться при помощи спирт-
ного. Спирт хорош лишь в тёплом помеще-
нии, на холоде он губителен.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ, 
КОГДА НЕТ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА
Не знаете, куда звонить, если в Донецке 

или Макеевке отключили свет? Мы собрали в 
один список все номера аварийных служб по 
всем районам и городам Республики. Отме-
тим, что дозвониться порой сложно, особен-
но во время возникновения аварийных ситу-
аций, но все приведенные номера аварийных 
служб в ДНР актуальны на сегодняшний день.

РП «Региональная энергопоставляю-
щая компания». Информационно-консуль-
тационный центр (г. Донецк, ул. Щорса, 87). 
Тел.: +7 (856) 302-11-51, + (749) 300-79-30, + 
(749) 301-16-40 . График работы ГУП ДНР РЭК 
осуществляется круглосуточно.

Причины, по которым отключают элек-
троэнергию в квартирах и домах, достаточно 
разнообразны. Чтобы не делать поспешных 
выводов, и тем более – действий, позвоните 
на горячую линию по номеру телефона из 
таблицы в Республиканскую энергопостав-
ляющую компанию («РЭК»), назовите свой 
адрес проживания и спросите: «Почему нет 
света?» Узнав причину, начинайте смело 
действовать.

Материалы полосы подготовила
Алёна ПРОКОПЬЕВА

Мы все помним, как в декабре 2023 года энергетическая инфраструктура ДНР подверглась 
массированной атаке со стороны противника. Благодаря героизму тружеников Республики, 
работавших в крайне сложных погодных условиях, а также помощи других регионов России, 
последствия этого варварского удара были устранены в кратчайшие сроки.

Если повторится блэкаут…
ЭТО ВАЖНО ЗНАТЬ

НАИМЕНОВАНИЕ РЭС ТЕЛЕФОН АДРЕС РЭС РАЙОНЫ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

г. ДОНЕЦК
Октябрьский РЭС +7 (856) 203-85-20 ул. Лузина, 8 Куйбышевский, 

с. Весёлое
Петровский Западный РЭС +7 (856) 203-40-66 ул. Мурманская, 18 Петровский, 

Старомихайловка,
Александровка

Будённовский РЭС +7 (856) 203-27-61 ул. Будённого, 30 Будённовский
Киевский РЭС +7 (856) 343-52-80

+7 (856) 302-10-81
+7(949) 346-84-15

ул. Молодых 
Шахтёров, 69А

Киевский

Пролетарский РЭС +7 (856) 310-27-08 ул. Баумана, 14А Пролетарский
Петровский 
Восточный РЭС

+7 (856) 203-36-00
+7 (856) 203-36-10

ул. Знаменская, 2А Петровский

Ворошиловский РЭС +7 (856) 305-38-09
+7 (856) 302-10-81

пр. Ватутина, 37 Киевский,
Ворошиловский

Калининский РЭС +7 (949) 353-73-38
+7 (856) 294-00-22

ул. Складская, 1 Будённовский,
Калининский

Кировский РЭС +7 (949) 353-73-39
+7 (856) 203-53-20

ул. Уральская, 6 Кировский, 
пос. Лозовое

Куйбышевский РЭС 7 (949) 353-73-36
+7 (856) 253-27-10

ул. Хлебодарная, 14 Ленинский, 
Куйбышевский,
пос. Широкий

г. МОСПИНО 
Пролетарский РЭС +7 (856) 310-27-08 г. Донецк, 

ул. Баумана 14А
г. Моспино

г. МАКЕЕВКА
Центральный РЭС +7 (8563) 22-27-60

+7 (8563) 28-52-60
+7 (949) 346-82-63

г. Макеевка, 
ул. Патона, 1

Кировский район, 
за исключением: 
пос. Октября, пос. Лесное,  
п. Землянки, п. Ясиновка.

Горняцкий район, 
за исключением: 
п. Свердлово, п. Угольщик, 
п. Пролетарский,
п. Межевое, п. Грузско-Зорянка,
п. Грузско-Ломовка,
п. Холмистый, п. Высокий,
п. Гусельское.

Советский РЭС 7 (8563) 23-08-60
+7 (8563) 23-08-47
+7(949) 346-82-62

г. Макеевка, 
ул. Скнарёва, 13

Советский район 
и 9 посёлков 
Горняцкого района:
п. Свердлово, п. Угольщик,
п. Пролетарский, п. Межевое,
п. Грузско-Зорянка,
п. Грузско-Ломовка,
п. Холмистый, п. Высокий, 
п. Гусельское

Червоногвардейский РЭС +7 (8563) 24-00-28
+7 (8563) 24-13-06
+7(949) 353-73-41

г. Макеевка, 
ул. Ткаченко, 39

Червоногвардейский район 
и 2 посёлка Кировского района:
пос. Октября, пос. Лесное

г. ЯСИНОВАТАЯ
Ясиноватский РЭС +7 (8563) 2-24-19

+7 (8563) 4-25-66
+7(949) 353-73-26

г. Ясиноватая, 
ул. Октябрьская, 49

г. ГОРЛОВКА
Ясиноватский РЭС +7 (856) 427-31-14

+7 (856) 427-46-07
+7 (856) 427-41-62
+7 (949) 346-81-54

г. Горловка, 
ул. Горького, 56

Центрально-Городской район:
245 квартал, 88 квартал,
пос. Кочегарка. пос. Озеряновка,
пос. Короленко, пос. Майский,
пос. Михайловка, 
пос. Широкая балка, 
пос. Шахты Ленина,
пос. Победы, 
Пантелеймоновка

Никитовский район:
жмс Строитель, 
жмс Комсомолец,
пос. шахты Глубокая,
пос. Мичурина, пос. Бессорабка, 
пос. Металлобаза,
пос. Никитовка, пос. Зайцево, 
Стальсбыт, Гольма

Горловский Восточный 
РЭС

+7 (856) 457-84-42
+7 (949) 353-72-70

г. Горловка,
ул. Горловской 
дивизии, 91а

г. ЕНАКИЕВО, г. ЖДАНОВКА
Енакиевский РЭС +7 (949) 320-58-90 г. Енакиево,

п. Булавинское,
ул. Чкалова, 3а

г. Юнокоммунаровск,
г. Енакиево, 
г. Углегорск

Енакиевский Городской 
РЭС

+7 (856) 522-21-06
+7 (856) 522-23-48
+7(949) 353-72-71

г. Енакиево,
ул. Октябрьской 
революции, 136

г. Енакиево, 
г. Ждановка

г. ДЕБАЛЬЦЕВО, г. УГЛЕГОРСК
Дебальцевский РЭС +7 (856) 492-26-96

+7 (949) 346-81-02
г. Дебальцево, 
ул. Коммунистиче-
ская, 40

г. ДОКУЧАЕВСК
Докучаевский РЭС +7 (949) 346-80-67 г. Докучаевск, 

ул. Геологическая, 1
Докучаевский район

г. НОВОАЗОВСК
Приазовский РЭС +7 (949) 346-81-74

+7 (856) 963-16-06
г. Новоазовск, 
ул. Кирова, 62а

Новоазовский район

г. СТАРОБЕШЕВО
Старобешевский РЭС +7 (949) 353-73-25

+7 (856) 532-14-32
г. Старобешево, 
ул. Чкалова, 30

Старобешевский район

г. ТЕЛЬМАНОВО
Тельмановский РЭС +7 (949) 353-73-34

+7 (856) 795-12-40
г. Тельманово,  
ул. Лесная, 1

Тельмановский район

г. ШАХТЁРСК, г. КИРОВСКОЕ
Шахтёрский городской 
РЭС

+7 (949) 346-82-19
+7 (856) 554-35-21

г. Шахтёрск, 
ул. Попова, 7

г. АМВРОСИЕВКА
Амвросиевский РЭС +7 (949) 346-82-00

+7 (856) 592-32-09
ул. Фрунзе, 30 Амвросиевский район:

с. Красновка, 
с. Лисичье,
пгт. Кутейниково

г. ХАРЦЫЗСК, г. ЗУГРЭС, г. ИЛОВАЙСК
Харцызский РЭС + 7(949) 346-81-88

+7 (856) 574-25-83
г. Харцызск, 
ул. Бирюзова, 4

г. Харцызск, 
г. Зугрэс,
г. Иловайск

г. ТОРЕЗ
Торезский городской РЭС +7 (949) 353-73-30

+7 (856) 543-23-18
г. Торез, 
ул. Петова, 40А

Торезский район

г. СНЕЖНОЕ
Снежнянский РЭС +7 (949) 353-73-31

+7 (856) 565-36-30
ул. Островского, 1

МАРИУПОЛЬ, МАНГУШ, ВОЛНОВАХА, ВОЛОДАРСКОЕ
Волновахский РЭС +7 (856) 345-48-57

+7 (856) 345-48-55
г. Волноваха, 
ул. Комсомольская 
(нов. Народная), 147

Володарский РЭС +7 (949) 393-85-63 пгт. Володарское, 
ул. Карла Маркса 
(нов. Юбилейная), 
69

Первомайский РЭС +7 (856) 972-41-54 пгт. Мангуш, 
ул. Титова, 164

Мариупольский РЭС +7 (949) 707-42-60 г. Мариуполь,
ул. Войнич, 2

Телефоны РЭС 
по городам ДНР и районам

НА ЗАМЕТКУ

Республиканский оператор связи «Фе-
никс» сообщает, что если у вас возник-

ли трудности с дозвоном, регистрацией в 
сети или выходом в интернет, вы може-
те подать заявку, на основании которой 
техническим отделом будут рассмотре-
ны, проверены и ликвидированы случаи 
нестабильной работы сети, если таковые 
имеются.

В заявке укажите:
– ФИО и абонентский номер заявителя;
– адрес, по которому сервисы мобиль-

ной сети ограничены либо частично огра-
ничены;

– тезисно изложенную суть имеющих-
ся трудностей (длительное соединение, 
сбой вызова, посторонние шумы, несвоев-
ременное SMS-информирование и пр.).

Если линия 411 (+79493005000) перегру-
жена в момент вашего вызова, восполь-

зуйтесь любым удобным альтернативным 
способом подачи обращения: 

– в личном кабинете абонента; 
– через Tелеграм-бот «Мой Феникс» 

(@myphoenix_bot) или через VK-бот; 
– по электронной почте (Info@phoenix-

dnr.ru); 
– через общественную приемную ГУП 

ДНР «РОС».
Каждая заявка, содержащая всю необ-

ходимую информацию для её рассмотре-
ния, будет обработана в срок, установлен-
ный действующим законодательством.

Также обращаем ваше внимание на ряд 
внешних факторов, по которым, к сожа-
лению, в отдельных районах, подвергаю-
щихся постоянным обстрелам, временно 
нельзя уплотнить покрытие мобильной 
сети и исключить возможные помехи на 
частотах, используемых предприятием.

Когда пропала связь

Восстановительные работы в ДНР. 
Фото Алёны Прокопьевой.

Когда работает только аварийное освещение. Фото Артёма Ольхина.
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– Расскажите о том, как появилась ко-
манда.

– В 2008 году был создан «Audi клуб», для 
любителей марки автомобилей Audi, и тогда 
начали проводить любительские соревнова-
ния на Песках на 402 метра, и когда поняли, 
что к нам приезжают соревноваться не толь-
ко любители Audi. В 2011 году мы сделали 
ребрендинг в «Adrenaline Time». До 2014 года 
мы организовали мероприятия и в Мариу-
поле, Луганске, в общем, в Донбассе. Сейчас 
в основном проводим дисциплину «автосла-
лом», в связи с тяжелой обстановкой. Это 
гонки на время по размеченной стойками 
(конусами, покрышками) территории со 
сложной трассой (крутые повороты, змейки, 
развороты на 180 градусов задним и перед-
ним ходом, и т. п.).

Потому что «прямую» найти тяжело, 
опять же, афиши делаются только внутри 
чата клубов. Свои ограничения накладыва-
ют и боевые действия, поэтому у нас был не-
большой перерыв. «Автослалом» мы начали 
проводить только в феврале 2023 года, пер-
вые два этапа прошли в Мариуполе, потом в 
Енакиево и три этапа в Шахтёрске. Предстоя-
щий этап снова будет проходить в Енакиево. 

Также планируем в этом году провести 
еще «драг-рейсинг» – его очень просят. Это 
соревнование, являющееся спринтерским 
заездом с участием двух автомобилей. Фак-
тически драг-рейсинг является гонкой на 
ускорение, проводящейся по прямой трассе.

– Самые яркие соревнования, которые 
удалось провести клубу?

– В 2019 году мы организовали «Кубок 
Захарченко». По зрителям было, примерно, 
3 тысячи человек и более 80-ти участни-
ков. И ещё в конце 2020 года в Макеевке, у 
нас проходил «Time attack» (такой тип ав-
тоспортивных соревнований, где водители 
соревнуются не в открытой борьбе, одно-
временно проезжая по трассе, стараясь за-
нять лидирующую позицию, как это было 
бы в классических кольцевых гонках, а едут 
на лучшее время круга), там было около 100 
участников. 

Интересное было ралли в Зуевке, которое 
мы проводили в 2020 году.  Называлось оно 
«Ралли Союз» – это был кубок ДНР. Кстати, 
мы тогда провели полноценный чемпионат 
из четырёх этапов и в конце у нас уже было 
порядка 25 участников. 

– Скажите, участники только жители 
ДНР или к Вам приезжают из других ре-
гионов России?

– На «ралли», например, то к нам посто-
янно приезжал действующий чемпион Рос-
сии (мы ведь тогда ещё не были в составе 
страны). Также принимали участие другие 
российские пилоты, ЛНР, ну и наши.

– Водители каких автомобилей обыч-
но становятся победителями?

– В этом вопросе всё зависит от разно-
видности соревнований, например, если мы 
говорим о дисциплине «автослалом» или 
«Time attack», там есть разделение на перед-
ний, задний привод, полный и женскую лигу. 
В переднем приводе у нас обычно доминиру-
ют либо Игорь, либо Андрей Голопёров. Это 
отец и сын, они выступают на ВАЗ-2108. 

Когда у нас раньше проводился «Time 
attack», в 2021 году и на протяжении не-
скольких лет, с третьего по пятое брала ме-
ста чета Нехотяевых – жена и муж. Они тоже 
выступали на ВАЗ-2108. 

Задний привод – там доминируют либо 
BMW, опять же не свежие, а старенькие ав-
томобили, также «АвтоВАЗы» заезжают на 
«тумбочку».

Полный привод, в основном, доминиро-
вали Subaru. В женской лиге – разброс идёт 
большой, из отечественных – ВАЗ 2108 Нехо-
тяевой, Honda Civic, Ford Fiesta – автомобили 
абсолютно разные, там нет доминирования: 
отечественные или иномарки, все едут на 
равных.

– От чего в принципе зависит победа? 
От технических характеристик транс-
портного средства, или от личного ма-
стерства?

– От условий дисциплины. Если рассма-
тривать «автослалом», там вообще не играет 
роли марка автомобиля, важно мастерство 

и главное, чтобы машина была технически 
исправна. 

А вот в случаях с «Time attack», «ралли», 
кольцевых гонках – 30/30/30 (30% – пилот, 
30% – автомобиль, 30% – механик, который 
настраивал автомобиль). Если берём, напри-
мер, драг рейсинг – 10% пилот, 90% – техни-
ка. 

«Ралли» делится по четвертям, 25% - пи-
лот, 25% – штурман, 25% – автомобиль и 25% – 
механик. Кстати, механик обязательно при-
сутствует в этих дисциплинах. 

Вот, в истории «монстра» Ferrari, кото-
рый принимал участие в «Формуле – 1», его 
создали три человека: Михаэль Шумахер 
(пилот), Жан Тодт (менеджер команды) и 
Джеймс Браун (инженер). Они втроём созда-
ли конфигурацию, которая забрала 7 кубков 
конструкторов.

– В ДНР сейчас появилось очень мно-
го русского автопрома нового поколения. 
Как считаете, будет ли эта тенденция со-
храняться? Можем ли мы назвать пара-
метры, по которым наш автопром точно 
превосходит зарубежный?

– Давайте на примере «КАМАЗ» и «Авто-
ВАЗ» – в данный момент у них одинаковая 
история. Они провели колоссальную рабо-
ту, то что обычные производители делают 
на протяжении семи-восьми лет, они это 
сделали за год-полтора. Главное, чтобы эта 
тенденция сохранялась, именно не копиро-
вание автомобиля, а создание чего-то сво-
его. Ведь «АвтоВАЗ» – это была дочерняя 
компания концерна «Renault–Nissan», если 
рассматривать 2020–2021 годы – это уже дви-
гатели Nissan, автоматические коробки пе-
редач – Renault, проводка, блоки и так далее. 
И почему я говорю, что колоссальную рабо-
ту провели, потому что это уже заменено, 
блоки стоят наши, отечественные, проводка 
– отечественная. Да, может она работает не 
так, как хотелось, но она работает. В том же 
плане и «КАМАЗ», у них было очень много 
коллабораций с «Mercedes-Benz» – это и дви-
гатели, коробки передач. Но они тоже изме-
нились за полтора года, проделали колос-
сальную работу. Главное, чтобы тенденция 
создания автомобиля сохранилась и не было 
схемы «купили в Китае или Иране лицензии 
на автомобили и начали их выпускать». Я 
смотрю по городу, очень много появляется 
новых АвтоВАЗов.

– То есть среди жителей города нахо-
дятся люди, которые любят отечествен-
ный автопром?

– Да, у нас даже начинает появляться 
спортивный отечественный бренд под на-
званием «Rossa». Это Российский концепт 
нового суперкара. Название является со-
кращением от «Российские спортивные ав-
томобили». Rossa представляет собой купе, 
ориентированное на участие в гоночных 
соревнованиях классов GT2/GT3, при этом 
планируется, что машина с максимальной 
скоростью 380 км/ч сможет быть использо-
вана на общественных дорогах.

Его курирует Роман Русинов – чемпион 
международной автомобильной гонки «24 
часа Ле-Мана». Это автомобильная гонка на 
выносливость, проходящая ежегодно с 1923 
года недалеко от города Ле-Ман во Фран-
ции. Она также часто называется «Гран-при 
выносливости и экономичности». Коман-
ды вынуждены искать баланс между скоро-
стью и надёжностью автомобилей, которые 
должны продержаться 24 часа без механиче-

ских повреждений, а также рационально ис-
пользовать расходные материалы (топливо, 
шины и тормозные колодки).

В  отличие  от  провального  бренда 
«Marussia Motors», который сделал упор на 
быстрые дорожные автомобили, «Rossa» ос-
новывается на спортивных автомобилях для 
участия в соревнованиях. Так бывает в мире: 
бренд «Ferrari», хотя бы, с дорожных авто-
мобилей получает копейки, но зарабаты-
вает на машинах, которые участвуют в гон-
ках и на тех, которые он обслуживает. Или 
вот, например, появится бренд «Русские 
масла». Они приходят, покупают на 500-600 
тысяч евро «Ferrari», но у них нет команды, 
чтобы обслуживать, и они тратят в районе 
300 тысяч евро на обслуживание в сезон. А 
«Ferrari» выделяет на обслуживание своих 
механиков, которые будут сопровождать 
полностью автомобили, то есть они хотят 
сделать такую рекламу. И таких клиентов 
очень много у «Ferrari». Энцо Феррари так и 
основывал этот бренд. Поэтому «Rossa» так-
же ориентирована на клиентуру в автоспор-
те. Я думаю, что у них будет успех.

– Ваше мнение о том, как развивается 
Китай в плане выпуска новых автомоби-
лей? Почему «китайцев» всё больше на 
улицах городов Донбасса?

– Потому что это новизна. Без всяких 
«но» на сегодняшний день только два хоро-
ших бренда – это «Zeekr» и «Jetta». Кстати, 
Jetta создан совместно с концерном «VAG», 
то есть Volkswagen, а Zeekr сделан с помо-
щью инженеров «Volvo». Часто европейские 
автомобили доминируют, потому что у них 
есть инженерная культура, которая у Китая 
ещё не сформировалась. Например, у компа-
нии «Porsche» есть инженер, который сей-
час настраивает двигатель и подвеску. Так 
у него папа этим занимался и дедушка. Это 
целое поколение. 

А у Китая культура такая пока не вырабо-
талась. Ещё один проблемный момент у «ки-
тайцев» то, что они создают новую платфор-
му каждые три-четыре года. Это приводит 
к тому, что будет дефицит с запчастями, он 
наблюдается сейчас и в дальнейшем будет 
наблюдаться. Если мы, например, возьмем 
«Skoda Octavia» пятого поколения, то на неё 
будут запчасти, потому что это построено на 
пятой платформе «Golf», её выпускают с 2013 
по 2015 год, выпускалось больше 20 моделей, 
соответственно, не будет дефицита с ними. 
А у Китая каждая платформа меняется раз в 
три-четыре года. Вот, например, «Mercedes-
Benz» они является учредителями компа-
нии «Infi niti», у них С-класс Q204 выпускался 
7,5 лет, потом на этом же кузове строится 
Infi niti Q50 и еще 7,5 лет выпускается. За 15 
лет будут подвески, двигатели, проводка и 
много запчастей, а Китай ещё не выработал 
эту систему.

– Самое ожидаемое для вас автомо-
бильное событие в 2024 году?

– Надеюсь, что в этом году мы прове-
дём ралли, кубок ДНР. Очень хочется также 
провести кольцевые гонки. Я, как «коль-
цевик», скучаю за «Time attack». Ну а наши 
автолюбители, которые больше всего ждут 
«драг-рейсинг», чтобы мы наконец провели 
его в ДНР. Ребята уже полтора года нас об 
этом просят.

И хотелось бы ещё от себя добавить: 
очень жаль, что республиканские СМИ мало 
уделяют внимания автоспорту, в то время 
как наши российские спортсмены-пилоты 
часто занимают призовые места в междуна-
родных соревнованиях.

Беседовала
Арина ВАСИЛЬЕВА

Заслуженные победы водителей отечественных автомобилей

ИНТЕРВЬЮ

О развитии автоспорта, 
перспективах отечественного 
и китайского автопрома 
мы поговорили с Виталием 
Бобылёвым, организатором 
команды Adrenaline Time.

Автомобили и автоспорт – тема неисчерпаемая. Причём 
не только для обсуждения, а и для практической реализации. 
Поэтому и в ДНР, несмотря на военные опасности и другие 
сложности, соревнования проводились постоянно.

Награждение победителей автослалома. Фото Adrenaline Time.

Участники соревнований, прибывшие из ЛНР. Фото Adrenaline Time.

РАЗМИНКА ДЛЯ УМА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Заготовка для деревянного забора. 8. Молочный продукт, без которого не приго-
товишь кофе по-венски. 9. Дверца у движка и сердца. 10. Крепеж дамоклова меча. 
11. Этап перед полосканием. 12. Случай передать посылку. 13. «Контрабандист» 
среди рабочих. 16. Лук, который закапывают в огороде. 19. Охладитель для мотора. 
22. Складывание фигурок из бумаги. 23. Дача денег, чтобы отвязались. 24. Было бы 
что выпить, а он всегда найдется. 25. Наполнение шины воздухом. 26. Облюбовав-
шее Мексику растение. 29. Артерия кленового листа. 32. Рама в литейном цехе. 
35. «Вороной» парнишка. 36. Песня про жгучие и страстные очи. 37. Корм по нраву 
кобелю. 38. Вещи, которые давно пора выбросить. 39. Заботливая тетка при карапузе. 
40. «Наждак» для свеклы и морковки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Блузка с юбкой в одном изделии. 2. «Стеногрыз», вставляемый в дрель. 3. «Ложа» для 
просмотра сериала. 4. Скотское лакомство, сделанное по рецепту квашенной капусты. 
5. Отросток нервной клетки. 6. И пролог повествования, и старт соревнования. 7. Дом, 
где рулетка крутится. 14. Глава церковного округа. 15. Мастер командовать. 16. Благо-
верная сына. 17. «Замазка», маскирующая потертость на ботинках. 18. Сено, уложенное 
конусом. 19. Набор характерных признаков. 20. Откуда у дерева «руки» и «ноги» растут? 
21. Транспорт деда Мазая. 27. Кучка, размер которой зависит от размера руки. 28. Бли-
жайшая к Земле планета. 30. Исполнение супружеского долга на стороне. 31. Виновники 
порчи ледового покрытия катка. 32. Доклад о ходе работ. 33. Достойная встреча агрессора. 
34. Родионовна, которая Пушкину молоко на губах вытирала. 

Кроссворд

Ответы на кроссворд. По горизонтали: 3. Доска.  8. Сливки.  9. Клапан.  10. Волос.  11. Стирка.  12. Оказия.  13. Несун.  16. Севок.  
19. Тосол.  22. Оригами.  23. Откуп.  24. Повод.  25. Накачка.  26. Агава.  29. Жилка.  32. Опока.  35. Брюнет.  36. Романс.  37. Чаппи.  
38. Старьё.  39. Нянька.  40. Тёрка.  По вертикали: 1. Платье.  2. Сверло.  3. Диван.  4. Силос.  5. Аксон.  6. Начало.  7. Казино.  14. Епископ.  
15. Указчик.  16. Сноха.  17. Вакса.  18. Копна.  19. Типаж.  20. Ствол.  21. Лодка.  27. Горсть.  28. Венера.  30. Измена.  31. Коньки.  32. Отчёт.  
33. Отпор.  34. Арина. 

Судоку
Судоку – популярная форма развлечения. Если вы также 
любите эти головоломки и желаете потренировать свои 
навыки, мы предлагаем вам приступить к их разгадыва-
нию. Это замечательный способ провести время, поднять 
настроение и развить свой ум.
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МЫ В СЕТИ

Надежный источник 
новостей о ДНР
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– Николай Викторович, почему Вы ре-

шили выпустить книгу именно о терроре? 
– Я давно собирался написать книгу, по-

свящённую именно терроризму, но знае-
те, что-то не складывалось. А потом, когда 
пошла целая череда злодейских убийств – 
Дарья Дугина, Владлен Татарский, покуше-
ние на Захара Прилепина, ещё несколько 
террористических актов – знаете, что-то 
вот повернулось, пазл сложился. Поэтому в 
предисловии и написано, что она посвящена 
именно жертвам терроризма. Вопрос, к со-
жалению, становится всё более актуальным.

– Как Вы полагаете, нам в России сле-
дует опасаться дальнейшего развития 
этой темы, использования террора как 
политического инструмента для давле-
ния на общество, на власть?

– Терроризм такая штука страшная, что 
вы можете её опасаться, можете нет, но он 
применяется уже достаточно давно. Терак-
ты на Дубровке, теракт в Будённовске, в 
Беслане – это же всё были элементы воздей-
ствия на российское общество и, в первую 
очередь, на власть. Но они не сработали так, 
как хотели организаторы всего этого. Поэто-
му я думаю, что нам нужно жить обычной 
человеческой  жизнью и всячески помогать 
нашим доблестным органам предотвращать 
террористические акты, вылавливать тер-
рористов. И обязательно нужно применять 
смертную казнь по тем статьям уголовного 
кодекса, где она предусмотрена, но сейчас, 
к огромному сожалению большинства граж-
дан России, не применяется.

– Вы впервые приехали в Донецк в 2013 
году. И сразу после презентации книги 
«Сталин. Вспоминаем вместе» отправи-
лись в Киев. Обстоятельства были недру-
желюбными и в Донецке, и в Киеве. Тог-
да, по результатам того визита у Вас было 
ощущение, что эти города уже являются 
частями разных стран? 

– Хочу сказать, что была более, чем на-
глядная иллюстрация разницы ситуации, 
которая тогда сложилась в Донецке, ещё 
юго-востоке Украины, и Киеве, который уже 
гораздо в большей степени являлся фили-
алом Западной Украины. Тогда в одном из 
местных издательств выпустили на украин-
ском языке книгу «Сталин. Вспоминаем вме-
сте». Была группа хулиганов, которая хотела 
сорвать мою презентацию в Донецке. Но эта 
группа выглядела неуверенно: человек пять-
шесть, они попытались прийти на место про-
ведения презентации, но активные граждане 
объяснили им, что ничем хорошим для них 
это не закончится, и они просто ушли. То есть 
в Донецке всё происходило так, как было бы в 
любом другом месте.

А в Киеве дело обстояло гораздо печаль-
нее. Прямо в центре города, напоминаю, это 
весна 2013 года, майдан начнётся через пол-
года, Крым только через год войдёт в состав 
Российской Федерации… нужно понимать, 

что есть следствие, что причина. В магазин 
пришёл факс из полиции, что, возможно, бу-
дут какие-то беспорядки. Вместо того, чтобы 
их предотвратить, власти поступают очень 
странно. Где-то рядом с книжным магазином 
стоят части «Беркута», но они ничего не де-
лают. В самом зале, он битком, там человек 
400 – 500, из них двести боевиков во главе с 
депутатом Верховной Рады от фракции «Сво-
бода». И как только я говорю первую фразу, 
они начинают орать свои бандеровские кри-
чалки, как на стадионе. Но на стадион прихо-
дят за спорт болеть, получать удовольствие, 
а здесь пришли устроить погром в книжном 
магазине. Пока они орут, я начинаю авто-
граф-сессию, думаю, что они когда-то орать 
закончат, но они не унимаются. Поэтому ми-
нут через пятнадцать-двадцать этих криков 
стало понятно, что общение с читателями 
провести будет невозможно. 

Пришедшая полиция, которую вызывали 
работники книжного магазина, говорила: 
«А, у вас драки нет? Ну, тогда ничего, зво-
ните, если драка будет». Никто не пытался 
объяснить этим боевикам, что в книжном 
магазине так себя не ведут. Было большое 
количество журналистов, телеканалов… Я 
встал и ушёл. Это был громкий скандал. 

А вывод напрашивается вот какой. В До-
нецке на тот момент никаких бандеровских, 
националистических движений в большом 
количестве не было. Какие-то единичные 
люди, у которых не удавались погромные 
действия. В Киев же приехало огромное ко-
личество сторонников этой идеи с Западной 
Украины, там была Рада, там были депута-
ты, там были деньги и попустительство вла-
стей. Янукович разыгрывал националисти-
ческую карту, потому что его американские 
советники объяснили ему, что будет очень 
удобно выйти в финал президентской гон-
ки против представителя ультрарадикалов. 
Поэтому националистов никто не аресто-
вывал, никто ничего не пресекал, наоборот, 
их финансировали. Ну, вот через буквально 
полгода они Януковича и начали сносить, а 
примерно через девять месяцев произошёл 
кровавый государственный переворот.

– Николай Викторович, Вы выпускаете 
книги с разъяснением, что и как проис-
ходит, как работает именно технология 
– «Хаос и революции – оружие доллара», 
«Шерше ля нефть», любая из этих книг 

даёт ключи к пониманию. Вас, 
как автора, не обижает, что 
не читают и не прислушива-
ются люди, которым следо-
вало бы? Вот внутри той же 
Украины, там что, не было 
читающих людей на нужных 
местах? Вот, например, Вы 
описывали технологию «не-
известных снайперов», по-
том она была применена на майдане.

– После всех этих печальных событий 
я беседовал с министром внутренних дел 
Украины, Захарченко. Обсуждали с ним не-
которые вопросы. Не знаю, читал ли книги 
Янукович, но спецслужбы и МВД Украины 
состояли точно не из ботаников и не из наи-
вных юношей. Другое дело, что СБУ находи-
лось уже фактически под колпаком агентов 
Соединённых Штатов Америки. Админи-
страцию возглавлял тоже американский 
агент, Лёвочкин. А сам Янукович – с ним 
даже подписали договор, который гаран-
тировали три министра иностранных дел 
(Франции, Германии и Польши). И этот дого-
вор был разорван на следующий день.

Что касается технологии неизвестных 
снайперов – есть даже кадры, как специаль-
ные антитеррористические группы спецна-
за Украины в чёрной одежде контролируют 
пространство. Они могли всё предотвра-
тить. Но к ним не пришла команда. Не было 
политической воли. Руководство страны, 
Янукович, решили, что они договорились. 
А значит, те эксцессы в виде раненых и уби-
тых сотрудников правопорядка, случайных 
застреленных людей, во внимание прини-
маться им не будут. А дальше произошло 
действительно, как я писал в книге «Наци-
онализация рубля». Обидно? Конечно, хо-
телось бы, чтобы была прямая взаимосвязь 
между книгами и спасёнными человечески-
ми жизнями. Но история так устроена, что 
если что-то происходит, мы об этом знаем. 
А если этого не произошло, то причины это-
го остаются нам неизвестны.

– Вот очень логично мы пришли к «за-
рубежным партнёрам» и Америке. Сейчас 
часто можно услышать, что как только 
в США выиграет Трамп, там всё пойдёт 
по-другому. Имеет смысл надеяться на 
это? Или Соединённые Штаты будут всё 
время играть против нас?

– США всегда будут действовать про-
тив нас, кто бы там при власти ни был. Там 
преемственность внешней политики очень 
строго сохраняется. Байден сделал мно-
го того, что не доделал Трамп. Например, 
Трамп хотел увеличить расходы европей-
ских государств на оборону. Ну, вот они и 
увеличены. Поэтому мы за поединком де-
мократов и республиканцев в США долж-
ны следить как за тараканьими бегами. 

Это выглядит отвратительно, но при этом 
очень познавательно и немножко смешно. 
А в целом даёт какое-то понимание, как 
устроен этот тараканий мир. Симпатии он, 
конечно, наблюдателю не добавляет. В этом 
и смысл изучения выборов в Соединённых 
Штатах. Потому что как только ты понима-
ешь, что за процесс и что за грязное белье 
в нём, разговоры о демократии и свободе 
слова становятся неуместны. Но я убеждён, 
что конкретно сейчас идёт борьба за то, что-
бы Трампа просто не было в бюллетене. Не 
потому, что он какой-то там антиамерикан-
ский или пророссийский, нет. Просто он 
нарушил неписаное главное правило аме-
риканского политического истеблишмента: 
если ты проиграл выборы, ты должен по-
жать руку победителю и признать пораже-
ние. Ни в коем случае нельзя ставить под 
сомнение итоги выборов и их честность. 
Потому что это разрушает фундамент аме-
риканского владычества над миром, иллю-
зию, что они все в белых одеждах и за всё 
хорошее. Трамп это сделал, он поставил под 
сомнение выборы и сказал, что результаты 
украли. Поэтому нельзя допустить его не то, 
что к руководству страны – его нельзя до-
пустить на выборы. И даже на праймериз. 
Иначе он опять начнёт говорить, что у него 
что-то украли. Поэтому то, что там происхо-
дит сейчас с решением суда в Колорадо, это 
последнее предупреждение Трампу, когда 
его пытаются устранить методами нетрав-
матическими, не летальными. Если ничего 
не поможет и он будет дальше идти, тогда 
будут стрелять уже.

– Какими бы ни были перипетии меж-
дународной политики, в нашей победе 
можно не сомневаться. Вот когда она 

уже будет у нас в руках – как нам не до-
пустить каких-нибудь позорных вещей 
вроде «Минска 3»? Когда Киев будет го-
тов капитулировать, а нас мировая обще-
ственность будет склонять к невыгодным 
переговорам? 

– Как показывает наша история, рос-
сийская дипломатия очень сильно в долгу 
перед русским солдатом. И это касается не 
только новейшего времени. Так было и в 
Российской империи, и в Советском Сою-
зе. Каковы средства приравнять доблесть 
наших дипломатов к доблести наших во-
енных? Во-первых, нужно понимание, для 
чего ведутся переговоры, что нужно делать, 
на что соглашаться, а от чего сразу отказы-
ваться на уровне руководства страны. Но 
ведь руководство страны из народа вырас-
тает. Поэтому очень важно понимание на-
родом: что происходит в мире, кто является 
нашим противником, какие у него цели. Вот 
посмотрите, как изменилось общественное 
мнение. Ведь сегодня разговоры о том, что 
Запад думает о правах человека и демокра-
тии, вызывают просто горькую усмешку. Вот 
нам нужно то же самое, только разлитое на 
уровне всех детей всех граждан России. Что-
бы каждый понимал, что происходит вокруг 
нас. И тогда всё будет хорошо.

– Как правильно нужно проводить де-
нацификацию после победы над Киевом? 
Что нужно сделать, чтобы мы снова стали 
одним народом?

Когда мы говорим о единстве народа, в 
первую очередь имеем в виду какие-то этни-
ческие корни, а во-вторых, корни менталь-
ные. И если первые разорвать невозможно, 
то по ментальной сфере как раз и нанесён 
удар. Что такое денацификация? Вот в 1945 
году люди, которые совершили преступле-
ния, получают соответствующие наказания. 
Те, кто был просто членом нацистских ор-
ганизаций, формирований, которые будут 
признаны преступными – они получают 
определённые ограничения. Например, они 
не могут занимать места на государствен-
ной службе. Им должно быть нельзя зани-
маться преподавательской деятельностью. 
Вот, что касается денацификации фактиче-
ской – всё. 

А дальше разъяснение каждому граж-
данину украинского государства о том, что 
происходило, кто это сделал, какие они 
имели цели, какие были совершены престу-
пления. И так, чтобы через пять лет оно не 
забывалось. Это должно повторяться, быть 
в школьных учебниках. И процесс менталь-
ного сращивания произойдёт очень быстро. 
Я не сомневаюсь, что пройдёт десять лет, 
и на те трагические события, которые се-
годня происходят, будет общий взгляд и в 
Москве, и в Киеве, и в Донецке, и в Мели-
тополе.

– Когда у Вас в планах следующий ви-
зит в Донецкую Народную Республику? 

– Сложно назвать какую-то точную дату. 
Но я постараюсь максимально быстро прие-
хать. Так уж получилось, что до 2015 года я 
гораздо чаще приезжал в ДНР, нежели в ЛНР. 
А в последнее время получаются поездки 
именно в ЛНР, Херсонскую и Запорожскую 
области. Но меня извиняет то, что вместо 
вашего покорного слуги в Донецк с частотой 
раз в две недели приезжают гуманитарные 
грузы от фонда «Великое Отечество», кото-
рые привозят медикаменты. Поэтому, поль-
зуясь случаем, прошу всех неравнодушных 
жертвовать, это не сложно, в интернете это 
займёт несколько минут, и спасёт человече-
ские жизни.

Беседовал
Артём ОЛЬХИН

Николай Стариков:
Москва, Донецк и Киев всё равно будут вместе
Совсем недавно свет увидела
книга Николая Старикова 
«Террор. Кому и зачем 
он нужен». Накануне 
презентации в книжном клубе 
«Достоевский» мы записали 
интервью и о самой этой 
работе, и о событиях, 
которые привели Украину 
к плачевному состоянию 
зависимого от Запада 
государства-террориста.

Общение в книжном клубе «Достоевский». Фото Артёма Ольхина.

Обложка 
новой книги писателя. 
Фото Артёма Ольхина. 

Хотите быть в курсе происходящего и 
получать актуальную информацию? 

Мы приглашаем всех жителей и гостей 
города на наш сайт «Донецк Медиа» 
(donetskmedia.ru). 

Журналисты издания постоянно сле-
дят за событиями и публикуют в сети 
свежие новости, репортажи, интервью, 
аналитические статьи и многое другое. 

Мы также присутствуем в таких со-
циальных сетях, таких как Телеграм, Од-
ноклассники и Вконтакте. Присоединяй-
тесь!

«Донецк Медиа» – всегда рядом с 
вами!
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